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EL PRESUPUESTO 
2025

Detalles de la 
aprobación

UN REMOZADO CHOTA EN 
CAJAMARCA

Los cambios de una ciudad 
entrañable

EL NUEVO PUERTO DE 
CHIMBOTE

Ambicioso proyecto portuario traerá 
2000 empleos

Todo sobre la Navidad y Año Nuevo. Los tips, consejos y predicciones. Pero, además, la 
reflexión en esta fecha histórica y el recuento de lo mejor del año.

DÍAS DE CELEBRACIÓN DÍAS DE CELEBRACIÓN 
Y REFLEXIÓNY REFLEXIÓN

PUERTO 
SALAVERRY

Será modernizado 
y ampliado por 

acuerdo de 
Congreso
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La llegada de la Navidad y 
el Año Nuevo nos invita a la 
reflexión, un tiempo para hacer 
balance de lo vivido y proyectar 
las esperanzas hacia el futuro. 

En medio de las celebraciones 
y los momentos de reencuentro 
con nuestros seres queridos, es 
fundamental detenernos a pensar 
sobre el pasado, sobre aquellos que 
hicieron posible nuestra libertad y 
nuestra identidad, y sobre el camino 
que nos espera como nación.
Trujillo, nuestra ciudad, es un claro 
ejemplo de cómo la historia debe 
ser una guía para entender el 
presente y definir el futuro. En sus 
calles y monumentos, la memoria de 
nuestros héroes nos recuerda que 
la lucha por la justicia, la libertad y 
el bienestar del pueblo es un legado 
que debemos cuidar. Fechas 
históricas como el 29 de diciembre, 
día en que se conmemora la 
independencia de Trujillo, o el 9 
de diciembre, día de la Batalla 
de Ayacucho, son momentos de 
reflexión que nos invitan a valorar el 
sacrificio de aquellos que lucharon 
por nuestra libertad.
Este periodo también nos llama a 
pensar en los errores del pasado, 
en las dificultades que enfrentamos 
hoy y en cómo las autoridades 

deben asumir con responsabilidad 
el rumbo que tomamos como 
sociedad. En un contexto como el 
actual, donde la corrupción sigue 
siendo uno de los mayores enemigos 
del progreso, es imperativo recordar 
los ideales de nuestros héroes. 
Ellos nos enseñaron que solo con 
un compromiso verdadero con la 
justicia y la transparencia podemos 
alcanzar un país libre de las sombras 
de la impunidad.
La reflexión sobre los 
acontecimientos del año que está 
por concluir también debe ser un 
ejercicio de evaluación. El 2024 fue 
un año marcado por retos, avances, 
pero también retrocesos. Las luces y 
sombras del año nos dejan lecciones 
importantes. El país, como todo 
el mundo, experimentó tensiones 
políticas, crisis económicas, pero 
también momentos de solidaridad 
y esperanza. Las autoridades 
y ciudadanos tenemos una 
responsabilidad compartida de 
tomar lo bueno de estos momentos 
y aprender de los errores cometidos.
Las autoridades de Trujillo, y del 
país en general, deben recordar 
siempre que la historia nos ofrece 
un espejo para observar nuestras 
fallas y virtudes. Los valores de 
nuestros héroes y mártires no 

deben quedarse solo en palabras 
que decoran monumentos, sino que 
deben ser la guía diaria en la gestión 
pública y en la vida cotidiana de 
cada ciudadano. La corrupción 
debe ser erradicada, no solo con 
promesas, sino con actos concretos 
de transparencia y compromiso.
Al mirar hacia el futuro, con la 
llegada del Año Nuevo, es momento 
de renovar nuestra esperanza. Un 
año más es una oportunidad para 
corregir los errores, para fortalecer 
los valores que nos unen como 
sociedad y para trabajar juntos 
en la construcción de un país más 
justo, más equitativo y más libre.
Que esta Navidad y Año Nuevo 
nos sirvan no solo como fechas de 
celebración, sino también como un 
tiempo para la reflexión profunda, 
para valorar nuestro pasado y 
asumir con responsabilidad el 
futuro que queremos construir. Que 
los sacrificios de nuestros héroes 
nos inspiren a luchar por un Trujillo 
y un Perú donde la corrupción no 
tenga cabida y donde la justicia 
y la libertad sean los pilares que 
sostienen nuestra democracia.

 EL PODER DEL ESFUERZO CONJUNTO

@MineraPoderosa
Minera Poderosa

Compañía Minera Poderosa S.A.
www.poderosa.com.pe

Trujillo!
¡Feliz día 

Este 29 de diciembre, celebramos con 
orgullo el 204 aniversario de la 
Independencia de Trujillo, primera ciudad 
del Perú en proclamar su independencia. 
En Minera Poderosa creemos en una 
visión de futuro compartida con la 
comunidad y las autoridades. Valoramos 
el respeto por la ley, la transparencia y la 
integridad para construir un futuro 
próspero para La Libertad.

EDITORIAL
Navidad y Año Nuevo: Navidad y Año Nuevo: Fechas Fechas 

para reflexionar y para reflexionar y meditar meditar 
sobre el legado históricosobre el legado histórico
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UNA DONACIÓN 
SOLIDARIA Y LLENA 

DE ESPERANZA
El Patronato Peruano 
de Rehabilitación y 
Educación Especial 

Regional donó al 
Arzobispado de 

Trujillo un inmueble 
cuya misión es 

darle oportunidad 
a niños y jóvenes 
con habilidades 

diferentes.
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APRUEBA MODERNIZACIÓN DEL 
PUERTO DE SALAVERRY PARA 
IMPULSAR SU DESARROLLO 

El Congreso de la República 
aprobó declarar de interés 

nacional la ampliación y 
modernización del puerto de 
Salaverry, ubicado en Trujillo, 

junto con otros ocho puertos de la 
costa y la selva peruana. 

CONTENIDO N° 301

1414

ARQUIDIÓCESIS DE TRUJILLO 
CELEBRA UN JUBILEO DE FE
La Arquidiócesis conmemoró 

las Bodas de Oro Sacerdotales 
de Monseñor Miguel Cabrejos, 
además de Bodas de Plata de 
tres presbíteros. Fue un acto 

1616

EN HISTÓRICA ASAMBLEA, EL CPP 
APRUEBA NUEVOS ESTATUTOS PARA 

FORTALECER LA INSTITUCIÓN
La ciudad imperial del Cusco 

fue el escenario y testigo de una 
trascendental Asamblea Nacional 

Estatutaria, donde se revisaron 
y actualizaron los estatutos que 
regirán al Colegio de Periodistas 

del Perú. 

1515

Una gran alternativa
a su servicio
Disfruta de la
mejor estadía

Jr. Independencia N° 618
Trujillo - Perú

(a una cuadra de la Plaza de Armas)
www.hotelcolonial.com.pe

hotelcolonialtrujillo@gmail.com

044 - 258261 / 044-223410 984787306

PRIVACIDAD

ELEGANCIA

¡Feliz Navidad 
y venturoso Año Nuevo!

AHORA
TAMBIÉN EN

Centro Histórico Trujillo
     Jr. Orbegoso 224     

Il Valentino
P I Z Z E R Í A   -   T R A T T O R Í A  
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IL Valentino Express
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Más de 36 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pedidos y Reservas: 
Pedidos y Reservas: 

946089136 946097766

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes

¡Feliz Navidad
y Prósperr 
Año Nuevo!
¡Feliz Navidad
y Próspero 
Año Nuevo!

1717
PRESUPUESTO TENDRÁ UN 
AUMENTO DE 4,5% EN 2025
Congreso peruano aprobó 
Presupuesto Público 2025: 

Asciende a S/ 251.801 millones.

2121
celebratorio de vocación 

religiosa y servicio 
pastoral.
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GESTIÓN TAMBIÉN BENEFICIA A TODAS LAS EPS DEL PAÍS.

Las gestiones de los 
directivos de Sedalib 
en el Congreso y 
Ministerio de Vivienda 
dieron sus frutos e 
incluso beneficiando a 
las demás empresas de 

saneamiento del país al emitirse por 
parte del Congreso de la República 
el acuerdo que autoriza, por única 
vez, y durante el presente Año Fiscal 
2025, a las Empresas Prestadoras 
de Agua Potable y Saneamiento 
(EPS) del Perú a utilizar los 
recursos provenientes del fondo de 
Inversiones y Reservas para financiar 
actividades de mejora e inversiones 
que contribuyan a la mejora de la 
prestación de los servicios de agua 
potable y saneamiento. Agregando 
que estas actividades e inversiones 
deben estar orientadas al cierre 
de brechas en cobertura, calidad, 
confiabilidad y/o continuidad de los 
servicios de agua y alcantarillado, 
según lo informó quien encabezó las 
gestiones, Presidente del Directorio 
de Sedalib, Percy Rosario Martell.
“Como consecuencia de lo 
establecido, la SUNASS, de 
manera expost, replantea las 
metas de gestión, adecuándolas 
a las actividades e inversiones 
efectivamente planteadas por la 
EPS. Asimismo, la EPS presenta la 
documentación técnica y financiera 

DIRECTIVOS DE SEDALIB LOGRAN DIRECTIVOS DE SEDALIB LOGRAN 
DESTRABE DE PRESUPUESTODESTRABE DE PRESUPUESTO

PARA PRONTO INICIO DE OBRAS DE PARA PRONTO INICIO DE OBRAS DE 
POR MÁS DE 367 MILLONESPOR MÁS DE 367 MILLONES

que justificó la consistencia y 
sostenibilidad de las acciones 
implementadas. Para tal efecto, la 
SUNASS supervisa y fiscaliza el 
uso de los recursos”, menciona 
Rosario Martel citado al documento 
congresal.  
Los siguientes proyectos se harán 
realidad con un presupuesto de más 
de 367 millones, beneficiando a 
más de un millón de personas en el 
ámbito de la región.
Ejecución del Expediente para el 
Mejoramiento de las Redes de Agua 
Potable y Alcantarillado del Centro 
Cívico-Trujillo.
Ejecución concurso oferta para los 
siguientes procesos.
Batería de Pozos. Agua potable para 
el mejoramiento de la Continuidad 

en los Distritos de la Esperanza, El 
Porvenir, Florencia de Mora
Mejoramiento del Tratamiento de 
las Aguas Residuales en la PTAR. El 
Tablazo.
Mejoramiento de las redes de agua 
potable y alcantarillado del Pasaje 
San Agustín-Centro Cívico Trujillo.
Proceso de buena pro de 
Mejoramiento de las redes de agua 
potable y alcantarillado de la Urb. La 
Noria
Adquisición de equipos de bombeo 
para las estaciones de bombeo de 
aguas residuales de Buenos Aires 
Norte, Vista Alegre, Salaverry, etc.  
Adquisición de Compra de Medidores 
II-Etapa
Mejoramiento de las plantas de 
tratamiento de agua residuales de
Paiján y Puerto Malabrigo
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REPUESTOS ORIGINALES

En nuestros 
laboratorios 
cada detalle 

cuenta

En nuestros 
laboratorios 
cada detalle 

cuenta

Medina Diesel, lider en Sistemas de 
Inyección Diesel, �rmó un pacto con 

la prestigiosa empresa italiana 
FIRAD, como representantes 

exclusivos en el Perú. 
Medina Diesel, gracias a la dinámica 

del empresario y gerente general, 
Carlos Medina, sigue cruzando 
fronteras a nivel internacional

Av. Honorio Delgado 320 - Urb. Semi Rús�ca El Bosque - TRUJILLO
958585074
contacto@medinadiesel.com.pe

En Lima ubícanos  en la Av. Iquitos 
116 tienda 232 LIMA

Lo mejor en 
diagnóstico y 
reparación de 

Sistema de 
Inyección Diesel

Medina Diesel,  te desea una Navidad 
llena de alegría y paz, y un Año Nuevo 

repleto de nuevas oportunidades y 
éxitos. ¡Gracias por ser parte de 

nuestra familia!
¡Felices Fiestas! 
Carlos Medina

Gerente General

En la Navidad hay muchas 
personas que creen en 
rituales y costumbres que 
pueden ayudar a mejorar la 
suerte y atraer cosas positivas 

para el próximo año. Estos rituales 
son solo formas simbólicas de 
mantenerte enfocado en lo que 
deseas, pero es la determinación 
y el esfuerzo los que realmente 
marcarán la diferencia.
Aquí les dejamos algunos secretos 
o tradiciones populares que 

Veamos algunos rituales que puedes practicar en 
Navidad. Recuerda que la clave está en la actitud 

positiva y en mantener la esperanza de que el futuro 
traerá buenas oportunidades.

podrían probar:
1. LAS 12 UVAS DE LA SUERTE
Una tradición muy conocida 
en países de habla hispana es 
comer 12 uvas a la medianoche 
del 31 de diciembre, una por cada 
campanada del reloj. Se cree 
que cada uva representa un 
mes del próximo año, y comerlas 
rápidamente durante las 
campanadas trae buena suerte 
para cada mes.
2. COLOCAR UNA MONEDA EN LOS 

Navidad,Navidad, fecha ideal  fecha ideal para para 
los ritualeslos rituales

ZAPATOS
Algunos creen 
que colocar una 
moneda dorada 
o un billete en 
tus zapatos la 
noche del 24 
de diciembre 
puede atraer 
p r o s p e r i d a d 
económica. Es 
una manera 
simbólica de 
preparar el 
camino para un 
año próspero.
3. ROPA INTERIOR 
ROJA O 
AMARILLA
Se dice que usar 
ropa interior 
roja durante la 
Nochebuena (24 
de diciembre) 
atraerá amor y 
buena suerte. Si 
deseas tener un 
año próspero, 
se recomienda 
usar ropa 
amarilla, ya que 
simboliza riqueza 
y abundancia.
4. QUEMAR UN 
MUÑECO EN AÑO 
NUEVO
En varios países 
existe la tradición 
de quemar un 

muñeco de trapo llamado “Año 
Viejo”. Este muñeco representa 
todo lo negativo del año que 
termina y, al quemarlo, se cree 
que todo lo malo se va y se abre 
paso a nuevas oportunidades.
5. TENER UNA CASA LIMPIA Y 
ORDENADA
En muchas culturas, se considera 
muy importante empezar el 
nuevo año con una casa limpia 
y ordenada. Esto simboliza 
deshacerse de las energías 
negativas y hacer espacio para 
la buena suerte. Algunos incluso 
barren hacia afuera de la casa 
para expulsar las malas energías.
6. HACER UN LISTADO DE 
PROPÓSITOS
Escribir tus deseos y objetivos 
para el año nuevo puede ser 
una forma poderosa de atraer 
lo que deseas. Al enfocarte en lo 
que quieres lograr, estarás más 
consciente de tus metas y de las 
oportunidades para alcanzarlas. 
Puedes hacerlo en la víspera de 
Año Nuevo y guardarlo como 
recordatorio.
7. COLOCAR UNA RAMA DE 
MUÉRDAGO
El muérdago es un símbolo de 
amor y buena suerte. Colocarlo en 
el hogar durante las festividades 
navideñas no solo trae buena 
suerte, sino que también fomenta 
la armonía en las relaciones. 
Según la tradición, besarse bajo 
el muérdago atrae buena suerte 
en el amor.
8. HACER UN BRINDIS CON FAMILIA 
Y AMIGOS
El brindis de Año Nuevo es más 
que una costumbre: es una 
forma simbólica de desearle lo 
mejor a las personas cercanas. 
Se cree que, al brindar con una 
copa llena hasta el tope, estarás 
compartiendo tu energía positiva 
con todos a tu alrededor.
9. SACAR LA BASURA ANTES DE LA 
MEDIANOCHE
En algunas culturas se recomienda 
sacar la basura antes de la 
medianoche del 31 de diciembre 
para simbolizar la eliminación 
de lo viejo y lo negativo. De esta 
forma, estarás “limpiando” el 
camino para la llegada de cosas 
buenas en el nuevo año.
10. MEDITAR O REFLEXIONAR 
SOBRE EL AÑO PASADO
Tomarte unos minutos para 
reflexionar sobre el año que 
termina puede ser un buen 
ritual para liberar cualquier 
resentimiento o carga emocional. 
Meditar sobre lo aprendido, lo 
vivido y lo que deseas para el 
futuro te ayudará a empezar el 
nuevo ciclo con una mentalidad 
positiva.
BONUS: HACER UN VIAJE CORTO
Viajar en la víspera de Año Nuevo, 
aunque sea a un lugar cercano, 
es considerado de buena suerte 
en algunas culturas. Se cree que 
hacerlo traerá aventuras y nuevas 
experiencias positivas para el 
nuevo año.
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CULTURALCULTURAL

Las celebraciones de Navidad 
y Año Nuevo son ocasiones 
ideales no solo para 
intercambiar regalos y disfrutar 
momentos valiosos con 

familiares y amigos, sino también 
para deleitarse con exquisitas 
comidas que, sin duda, son una 
excusa perfecta para hacer una 
pausa en la dieta habitual. Estas 
festividades se convierten en un 
desfile de sabores y aromas, 

Estos son los platillos, postres o bebidas que no 
pueden faltar en las celebraciones de Navidad y Año 

Nuevo. Tomen nota.

¿Qué preparar en 
Navidad y Año Nuevo?

ESPECIALESPECIAL

Pavo RellenoPavo Relleno
Lomo navideño

Fruitcake

Ponche de frutas Ponche de CremasPonche de Cremas Tamales NavideñosTamales Navideños
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desde platos tradicionales hasta 
innovaciones culinarias que 
adornan nuestras mesas.
Ya sea que tu preferencia se 
incline hacia una ligera y saludable 
ensalada, un jugoso pavo asado o 
un rico plato de cerdo, la diversidad 
de opciones gastronómicas 
disponibles es infinita. Cada 
platillo es una oportunidad para 
demostrar nuestras habilidades 
en la cocina y revivir esos dulces 
recuerdos de infancia, donde cada 
bocado de un manjar navideño 
nos transportaba a un mundo de 
felicidad y celebración. ¡Prepárate 
para saborear, disfrutar y celebrar 
estas fiestas con nuestras deliciosas 
recetas!
1.-PAVO RELLENO
Sabemos que el pavo relleno 
de Navidad es el consentido de 
muchos hogares. Es en parte 
tradición, porque este platillo se 
disfruta durante un par de días 
extra.
2. FRUITCAKE
El pastel de frutas o fruitcake 
es un panqué relleno de frutas 
deshidratadas que puede durar 
muchísimo tiempo en nuestras 
cocinas. Si eres un amante de 
la Navidad o haz visto películas 

            Empiezan las 
predicciones para el 
próximo año. Aquí te 

contamos cuál será la 
mayor transformación 

personal que le espera a 
tu signo en 2025.

¿Cuál será la mayor ¿Cuál será la mayor 
transformación de transformación de 
tu signo en 2025?tu signo en 2025?

VIENE DE LA PAG. 7

ARIES
Agárrate fuerte porque 2025 trae 
cambios importantes. Serás la 
protagonista de la unión de Neptuno 
y Saturno que se da en tu signo en 
julio, lo cual marca el inicio de una 
nueva era a nivel mundial y de una 
nueva estructura a nivel personal 
que te va a acompañar por los 
próximos 29 años. Primero, hará 
falta que se derrumbe una forma 
rígida de ser para dejar ingresar 
a tu gran sensibilidad a la escena 
e incluirla en tu nueva identidad. 
Puede ser un momento de desborde 
o de construcción, depende de ti 
encontrar ese equilibrio. Además, 
hasta junio, Júpiter va a influir 
positivamente en tu zona de 
comunicación para después traer 
momentos gratos en familia por el 
resto del año.

TAURO
Todos los cambios que hiciste desde 

2019 finalmente empiezan a tomar 
vuelo este año. Hasta principios 
de julio (y hacia fin de año), Urano 
sigue en tu signo, ayudándote 
a sacudirte el polvo de tu vieja 
versión de encima, justo antes de 
ingresar en tu zona de recursos. 
La comunicación va a estar muy 
favorecida y es muy importante 
que te capacites en estos temas y 
que sigas expandiendo tus redes, 
contactos y aplicando la tecnología 
a tu forma de hacer negocios para 
ver esos resultados económicos. 
En la segunda mitad del año, vas 
a estar con más confianza para 
elevar tu voz y contar tu historia, lo 
cual va a ayudar a conectar con 
personas nuevas y más empáticas.

GÉMINIS
2025 promete ser un antes y un 
después en tu historia de vida. Sigue 
con el generoso Júpiter en tu signo 
hasta junio, que te da un viento 
a favor para animarte a cumplir 
sueños, trascender miedos y marcar 
un nuevo rumbo vocacional que 

se extenderá por los próximos 12 
años. Como si esto fuera poco, el 
verdadero terremoto llega a tu vida 
en julio cuando, Urano, el planeta 
del cambio, entre en tu signo para 
liberarte de cargas del pasado y 
despertar tu creatividad al máximo 
por los próximos 7 años. Traerá 
grandes cambios a nivel mundial en 
tecnología y comunicación, pero la 
pregunta importante es: ¿cuál es la 
revolución que necesita tu vida hoy? 
La flexibilidad y la adaptabilidad 
serán tus mejores aliadas, así como 
tus talentos para la comunicación, 
que van a desplegarse más allá de 
lo que alguna vez creíste posible.

CÁNCER
Definir tu visión del mundo fue una 
de tus prioridades durante los 
últimos años. En ese proceso tuviste 
que deshacerte de algunas ideas y 
relaciones que no estaban alineadas 
contigo, aunque no supieras con 
qué las ibas a reemplazar. Este año, 
Saturno y Neptuno llegan a tu zona 
profesional y te va a ser crucial 
encontrar una manera de actuar 
en función de tus creencias y de tu 
vocación (independientemente de 
si los resultados coinciden o no con 
tus expectativas). Si te dedicas al 
arte, al servicio o la espiritualidad, 
este año vas a ver realizado tu 
sueño, aunque todavía falte un 
poco más para que se consolide. 
De lo contrario, estate atenta a 
espejismos y posibles engaños. A 
partir de junio, llega Júpiter a tu 
signo y es momento de subirte a 
esa corriente a favor para llenarte 
de valentía, superar miedos y salir 
de tu caparazón por los próximos 12 
meses.

LEO
¡Se puso intensa la vida! Y toda 
esa transformación va a traer 
un gran crecimiento personal, 
aunque en un comienzo no lo 
sientas así. El encuentro con tu 
sombra es inevitable y es algo 
que posiblemente ya estés 
experimentando a través de un 
duelo o de conflictos que estén 
atravesando tus seres queridos. 
Justamente, es a través de estas 
experiencias que se produce 
la evolución del alma. Todo ese 
conflicto externo te va a impulsar 
a conectar con tu vulnerabilidad 
y espiritualidad de una forma 
impensada para tu vieja versión

hollywoodenses sobre esta fiesta 
seguro estás familiarizado con el 
fruitcake.
3. LOMO NAVIDEÑO
Este platillo típico de la temporada 
es un éxito, además de ser delicioso 
puedes personalizarlo y darle un 
toque picante, agridulce, salado, 
prepararlo con frutas o como más 
te guste. Una rica salsita cubriendo 
el lomo también es buena idea 
siempre.
4. PONCHE DE FRUTAS
El ponche de frutas es un clásico, 
esta bebida caliente se prepara 
con una gran variedad de frutas y 
un toque de canela. Además de ser 
delicioso, tradicional y reconfortante 
es muy nutritivo.
5. PONCHE CREMA
Pasando a otra parte de 
Latinoamérica, tenemos el ponche 
crema, una bebida alcohólica 
infaltable en las navidades y año 
nuevo
6. TAMALES NAVIDEÑOS
Los tamales navideños son una 
receta tradicional que puedes 
comer en distintos países de 
centroamérica durante todo el mes 
de diciembre. Se pueden hacer 
con hojas de maíz o también con 
hojas de plátano. En nuestro caso 
usaremos plátano.
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familia. Que la 
Navidad renueve 
las ilusiones, nos  

En estas fechas 
especiales, resaltamos la 

dedicación y fortaleza 
de nuestros estudiantes,

docentes y padres de 

brinde placeres 
y calidez en el  

hogar.

Con cariño y 
gratitud.

R.P. CÉSAR 
LÁZARO LEZCANO

DIRECTOR   

Donde el aprendizaje
se convierte en éxito

A ñ o s

más orgullosa y escéptica. Darle un 
sentido mayor a estas experiencias 
te va a traer mucha paz y va a 
destrabar nuevos niveles de amor, 
sobre todo hacia ti misma.

VIRGO
2025 marcará un antes y un 
después en cómo lideras tu vida. 
Vas a querer construir desde lo 
auténtico, alejándote de ilusiones 
o dependencias emocionales. 
Además, este año dejas atrás a 
tu escepticismo y perfeccionismo 
extremo para darle mayor 
lugar a tu intuición y empatía. 
Profundamente, estás dejando ir 
una parte tuya con la cual estabas 
identificada y eso puede agotarte 
por momentos. Sumado a esto, un 
contrato emocional y/o económico 
se transforma para que puedas 
desplegar mayor independencia 
justo cuando Saturno y Neptuno 
se unen en tu zona de recursos 
compartidos a mediados de año. 
Hasta junio, tu zona profesional 
siguealojando a Júpiter que te 
impulsa a expandir tu carrera y a 
consolidar logros profesionales. 
Este será un año para apostar a lo 
grande, pero con los pies firmes en 
la tierra.

LIBRA
2025 te invita a redescubrir lo que 
te motiva y a apostar por lo que 
verdaderamente importa. Plutón 
en Acuario en tu casa 5 viene a 
transformar la forma en la que 

te relacionas con tu capacidad 
de crear, con tus talentos, tu 
autoestima, tus hijos y la pasión. 
Te vas a sentir llamada a tomar un 
mayor compromiso en estos temas 
y a investigar en profundidad qué 
es lo que define tu personalidad. 
Ser buena, diplomática y ceder tus 
deseos personales por priorizar los 
de otros ya es cosa del pasado. Al 
ponerte primera, tu vínculo con el 
mundo va a cambiar lanzándote a 
estudiar nuevas filosofías de vida 
o incluso a viajar a lugares lejanos 
durante el primer semestre del año. 
Prepárate para florecer, ya que este 
año trae un cambio importante en 
tu relación con vos misma y en cómo 
te posicionas frente a los demás.

ESCORPIO
Este 2025, los astros te invitan a 
transformar tu base emocional y 
tu forma de manejar los recursos 
y bienes que compartes con otros. 
Tu zona de hogar y familia está en 
plena reconstrucción, llevándote a 
soltar patrones que ya no funcionan. 
La familia es como un árbol, hay 
que regarlo para que crezca, pero 
también hay que podarlo. Hacer 
esos “recortes” te va a sacar un gran 
peso de encima e incluso te vas a 
animar a hacer obra y arreglos en 
tu casa. Está bien que tu cabeza 
esté ocupada con eso, ya que vas 
a necesitar paciencia y estrategia 
en lo profesional para postergar 
decisiones importantes en esta área 
hasta el inicio del mes de mayo. Sin 

embargo, Júpiter va a transitar tu 
zona de finanzas hasta junio y trae 
oportunidades de aumentar tu 
capital haciendo uso de tu talento 
para la comunicación y el comercio.

SAGITARIO
¡Qué suerte que te gustan las 
aventuras! Porque este 2025 se siente 
como una montaña rusa de las más 
picantes en términos emocionales 
y profesionales. Júpiter sigue en tu 
zona de pareja hasta junio, lo cual 
te permite liberarte de relaciones 
en las que no te sientas valorada 
y trae, a su vez, oportunidades de 
conocer personas nuevas con las 
que construir un futuro. El tema es 
que Urano, a partir de julio, pone 
patas para arriba la forma en la 
que te vinculas. Inicia un proceso de 
7 años que te invita a romper con 
modelos amorosos para permitirte 
ser más libre e impredecible que lo 
habitual. Además, es un año para 
redefinir el significado de la libertad 
y cómo la integras en tu día a día. 
No dejes que las trabas iniciales 
en lo económico opaquen la visión 
expansiva que tienes para ese 
gran proyecto personal que vienes 
gestando.
CAPRICORNIO
Con Plutón ya fuera de tu signo, es 
momento de poner en marcha a 
tu nueva versión. Tu relación con 
el valor de las cosas cambió por 
completo y tus finanzas entran en 
una etapa de transformación. Sin 
embargo, Marte 

ESPECIALESPECIAL



VeaVea  |  15 de diciembre del 202410

retrogradando entre Leo y Cáncer 
durante los primeros meses del año, 
trae tensiones y enfrentamientos en 
temas de relaciones personales 
que se roban tu atención. Ya no eres 
la misma y eso cataliza cambios en 
varios ámbitos de tu vida al mismo 
tiempo. El hogar y la familia también 
requieren de un compromiso 
diferente, llevándote a construir 
una base más sólida y alineada 
con tus sueños. Urano ingresa en 
Géminis en julio, trayendo cambios 
inesperados en cómo manejas 
tu tiempo y energía. La clave es 
apostar por tu crecimiento personal 
y profesional, sin perder de vista tus 
necesidades emocionales.

ACUARIO
¡2025 no te va a dejar igual! Te 
impulsa a soltar lo que ya no va 
contigo y abrazar lo inesperado. Vas 
a sentir un fuerte llamado a redefinir 
tu vida, sobre todo en lo personal, 
donde surgirán los desafíos más 
interesantes. Plutón en tu signo te 
arrastra a las profundidades de tu 

psiquis para que renazcas de las 
cenizas con mayor compromiso y 
ambición. Puedes encontrarte con 
pensamientos que te sacuden: 
¿Quieres separarte o mudarte a 
otro país? ¿Qué quieres hacer con 
tu valioso tiempo y energía? Aunque 
al principio parezca caótico, todo lo 
que suceda va a empujarte hacia 
un mayor alineamiento con tu 
propósito. Este es el año donde te 
animas a romper viejas estructuras 
y a darle espacio a nuevas ideas 
que te motivan de verdad.

PISCIS
¡Este año es tuyo! El Nodo Norte 
en tu signo, te pone en el centro 
de los escenarios. Este año 
puede recordarte a épocas de 
renacimiento personal, como 2006 
o 2007, cuando te animaste a dar 
saltos valientes. Además, la llegada 
de Neptuno a Aries de fin de marzo 
a octubre renueva tu energía: 
te invita a liderar, confiar más 
en ti misma y apostar por lo que 
realmente sueñas. Eso sí, a partir de 
mayo, estructurar tu economía va a 
ser sumamente importante.

VIENE DE LA PAG. 9

Los detalles de este histórico hecho que se dio en la 
ciudad de Trujillo y que no deben ser olvidados, por su 

gran importancia en el devenir de la patria.

La gesta de la independencia 
de Trujillo se inicia el 20 de 
noviembre de 1820 con la 
decisiva correspondencia 
entre don José de San Martín 
y don Bernardo de Tagle y 
Portocarrero, marqués de 

Torre Tagle; máxima autoridad de la 
Intendencia de Trujillo. 
Esa fecha, desde Supe, San Martín 
escribe su primera carta a Torre 
Tagle, urgiendo su intervención y el 
de la Intendencia de Trujillo en la 
histórica contienda emancipadora.  
El 2 de diciembre le contesta Torre 
Tagle, expresando que hace años 
que estaba por la independencia 
y le hace conocer su entusiasmo 
patriótico. El 6 de diciembre Torre 
Tagle reúne un Cabildo Abierto al 
que asiste el obispo realista don 
José Carrión y Marfil. El marques 

expone, pulseando los ánimos, que 
la Independencia es inevitable, 
advirtiendo además que si se quiere 
resistir hay que contribuir con dinero 
y bienes. El obispo se da cuenta que 
Torre Tagle estaba ganado a la 
causa de la insurrección. 
El 21 y 22 de diciembre, Torre Tagle 
dispone la captura de los oficiales 
españoles de Trujillo y también del 
obispo. A partir de esa fecha ya no 
había fuerza española en nuestra 
ciudad empezaban a soplar aires 
de libertad.Los acontecimientos se 
precipitan. El día 24 se convoca a un 
Cabildo independiente que fija la 
fecha del 29 para la proclamación 
de la independencia. El 27 el 
Capitán Silvestre de la Cuadra 
ocupa militarmente Huanchaco, 
reduciendo a la pequeña fuerza 
española que no quiso plegarse a 

la causa del Perú y, al día siguiente, 
el 28 arriba a ese puerto la goleta 
“Constancia” enviada por San 
Martín con el batallón argentino 
N°6. En dicha nave, al amanecer 
del histórico 29 fueron embarcados 
para Huacho el Obispo Carrión y 
Marfil y 16 españoles entre oficiales 
y notables peligrosos a la causa de 
la Independencia. 

EL PAPEL DE LA MUJER TRUJILLANA
Debo destacar el patriotismo de 
la mujer trujillana en la persona de 
doña Micaela Muñoz de Merino 
quien, acompañada de distinguidas 
damas, entre las que se recuerda 
a doña Jacoba Lacomba, durante 
las silenciosas semanas de la 
conspiración, bordaron la primera 
bandera decretada por San Martín 
el 21 de octubre en Pisco y la exhibió, 
desde el 28, en los salones de su 
casa ante una Guardia de Honor 
compuesta por miembros de la 
juventud trujillana. 
Finalmente, el 29 de diciembre de 
1820, a las dos de la tarde, Torre 
Tagle proclamó la Independencia 
de Trujillo. Lamento que el acta 
respectiva se halla perdido. Como 
homenaje a los trujillanos de 
aquella jornada, auxiliándome de 
la información de varios autores 
voy señalar quiénes estuvieron en 
el memorable acto junto a Torre 
Tagle cuando éste mandó arriar 
el emblema realista y, sin agravio 
al rey ni a la bandera española, 
ordenó izar en su lugar la primera 
bandera rojiblanca que recién 
entonces fue honrada por redobles 
de tambor y saludos de estilo de 
parte del naciente ejército del Perú. 

ACOMPAÑARON A TORRE TAGLE
Según el historiador don Héctor 
Centurión Vallejo, acompañaron al 
marqués de Torre Tagle en aquel 
memorable acto los miembros del 
histórico Cabildo: su primo don 
Manuel Cabero y Muñoz, Marqués 
de Bellavista, convertido en 
aquella tarde en el primer alcalde 
republicano del Perú; don Juan 
Alejo Palacios, alcalde de 2do. 
Voto de la ciudad; los regidores: 
don Fermín Matos, don José María 
Lizarzaburu, don Nicolás Lynch, 
don José Modesto de la Vega, don 
José Clemente Merino, don José 
Tadeo Effio Cori Uscamayta, don 
Gerónimo de La Torre y don Luis 
José de Orbegoso y Moncada 
futuro Presidente del Perú, en ese 
entonces mozo de 25 años. 
Mientras tanto en Retes, al norte 
de Lima, San Martín esperaba 
ansiosamente los resultados del 
Pronunciamiento. Por fin, la gran 
noticia le llegó el 4 de enero de 1821. 
Al día siguiente, atendiendo a los 
méritos y servicios de Torre Tagle, 
San Martín firmó su nombramiento 
como Intendente Gobernador de 
la Provincia de Trujillo, ratificando el 
sentir del pueblo. Es importante que 
el Perú de hoy valore debidamente la 
patriótica actitud de la Intendencia 
de Trujillo y de todo el norte del 
Perú en esos días decisivos para la 
libertad del país. Sepa el país que, 
“Sin 29 de diciembre de 1820, no 
hubiera habido 28 de julio de 1821”.

Trujillo, Torre Tagle                                                 Trujillo, Torre Tagle                                                 
y la Independencia
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La identidad trujillana, en ese 
contexto, se ha forjado en 
un proceso evolutivo, con 
contribuciones de diversa 
índole que son esenciales para 

alcanzar una formación sólida 
en nuestra personalidad y para 
el fomento de nuestra identidad 
local, regional y nacional.
En este sentido, el cabildo trujillano 
ha sido uno de los órganos clave 
en la gesta libertaria de los pueblos 

del norte peruano. Al conmemorar 
el bicentenario de la proclamación 
de la independencia de Trujillo, 
es pertinente rendir homenaje al 
cabildo por su 489º aniversario de 
instalación, que tuvo lugar el 5 de 
marzo de 1535.
Desde su instalación, el cabildo de 
Trujillo asumió la responsabilidad 
del gobierno y la administración 
de la población. Era un órgano 
deliberante y ejecutivo, encargado 

INTERNACIONALINTERNACIONAL

Títulos, 
Privilegios y 

Trascendencia 
Trujillo en la 

Emancipación
La ciudad de Trujillo, por el rol 

importante que desempeñó a lo largo 
de su historia y por su abundante 

patrimonio documental, tiene una gran 
significación histórica. Sus aportes han 

sido fundamentales para fortalecer 
y desarrollar la identidad local y 

regional.
de dictar las ordenanzas para 
el buen gobierno, así como de 
resolver litigios civiles y criminales. 
Además, velaba por la seguridad 
de la población. Este cabildo 
estaba conformado de acuerdo a 
la estructura política indiana, con 
dos alcaldes ordinarios, regidores, 
un alférez real, procuradores y 
otros funcionarios que ayudaban 
a mantener el orden.
La fundación de Trujillo por Diego 

CENTRO CULTURAL PERUANO 
JAPONÉS LA LIBERTAD

Amplia Cochera, Seguridad, Espaciosos Ambientes.  

   !Practica tu deporte favorito, experimenta tu danza moderna,  crea tus propias pinceladas y celebra  tus 
exclusivos acontecimientos sociales¡  

Informes e Inscripciones Cel: 955020877/ 987309080.
Psj. Mochica Mz. E Lt. 2
Urb. Los Cedros - Fente al Mall

CCPJLL abre su ciclo de verano 2025
INSCRIPCIONES ABIERTAS

Natación fútbol Voleybol Basquetbol
Danza

Moderna Pintura

 y Próspero Año Nuevo
Feliz Navidad 

A
ut

or
: H

ist
o

ri
a

d
o

r N
a

p
o

lé
o

n 
C

ie
za



VeaVea  |  15 de diciembre del 202412

ESPECIAL - INDEPENDENCIA
de Almagro, bajo la disposición 
de Francisco Pizarro, se realizó en 
enero de 1535, y entre el 1 y el 8 de 
marzo de ese mismo año se llevó a 
cabo la legalización de la población. 
Una vez instalado el cabildo el 5 de 
marzo, Trujillo comenzó a ejercer 
el derecho municipal conforme 
a las ordenanzas indianas. A 
continuación, se mencionan 
algunos de los títulos y privilegios 
que Trujillo recibió a lo largo de su 
historia colonial e independiente, 
sin extendernos en los textos 
completos de las reales cédulas 
por cuestiones de espacio.
1. La Capital del Norte: 
Por su posición geográfica y su 
trascendencia política, económica 
y religiosa, Trujillo fue considerada 
la capital de los pueblos del 
norte peruano, lo que le otorgó 
importantes títulos y privilegios.
2. El Título de Ciudad: 
Por los servicios prestados a la 
corona, el rey Carlos I otorgó a 
Trujillo el título de ciudad el 23 de 
noviembre de 1535, reconociendo 
sus prerrogativas y preeminencias.
3. El Cabildo Trujillano: El 
cabildo trujillano fue uno de los 
más destacados de la época 
colonial. A su autonomía, solo 
respondía al rey, lo que le permitió 
operar con gran independencia. 
Además, los virreyes que 
pasaban por Trujillo solían 
presentar sus nombramientos 
ante esta corporación.
4. Escudo de Armas: Debido 
a la importancia de la ciudad, el 
rey Carlos V concedió a Trujillo un 
escudo de armas el 7 de diciembre 
de 1537, como reconocimiento 
a su nivel y alcurnia.
5. La Constitución de 1812: 
Un documento clave que data 
del 16 de septiembre de 1820, 
registrado en el libro de cabildos 
número 20, refleja la promulgación 
y juramento de la constitución de 
la monarquía española de 1812, 
la cual reconoció la igualdad 
de derechos entre españoles y 
americanos y otorgó importantes 
libertades para los indios, como la 
abolición del tributo y de la mita.
6. La “Muy Noble y Siempre 
Leal Ciudad”: El 20 de febrero 
de 1814, la corona española 
concedió a Trujillo el título de 
“muy noble y siempre leal ciudad”, 
otorgándole además la facultad 
de celebrar dos ferias al año.
7. Proclamación de la 
Independencia: Trujillo fue una 
de las primeras ciudades en 
proclamar su independencia 
el 29 de diciembre de 1820. Esta 
acción le valió el reconocimiento 
del supremo gobierno, que le 
otorgó el título de “benemérita 
y fidelísima a la patria”.
8. Departamento de la 
Libertad: En 1825, el Congreso 
Constituyente reconoció los 
servicios prestados por Trujillo 
y, como recompensa, cambió 
el nombre del departamento 
a “La Libertad” y su capital a 
“Ciudad Bolívar”. Sin embargo, 

en 1827, el Congreso restituiría el 
nombre original de la ciudad.
9. Trujillo y la Emancipación 
del Perú: La proclamación y jura 
de la independencia de Trujillo 
fue un acontecimiento crucial, 
pues inspiró a otras provincias del 
norte del Perú a seguir su ejemplo. 
Trujillo se erige como una de las 
primeras ciudades en jurar la 
independencia, lo que aceleró el 
proceso de emancipación del país.
10. Cuna de la Libertad: Trujillo 
goza del privilegio de haber sido 
la primera ciudad en proclamar y 
jurar la independencia de Perú, con 
actos que se realizaron en la plaza 
pública y que culminaron con el 
establecimiento de un gobierno 
propio, lo que marcó un hito en 
la historia de la emancipación.
11. La Proclamación del 29 de 
diciembre de 1820: Este evento fue 
crucial no solo para Trujillo, sino 
también para el norte del Perú, 
pues inspiró a otras ciudades a 
unirse a la causa de la libertad.
12. La Fundación de la 
Universidad Nacional de Trujillo: 
En 1824, Simón Bolívar, inspirado 
por el patriota José F. Sánchez 
Carrión, fundó la Universidad 
Nacional de Trujillo, con la visión 
de proveer a la región con una 
educación de calidad que 
contribuyera a la consolidación 
de la libertad y la independencia.
13. La Corte Superior de 
Justicia: En reconocimiento a la 
importancia de la ciudad, Bolívar 
también creó la Corte Superior de 
Justicia de La Libertad, el primer 
tribunal de justicia en el Perú.
14. Educación y Emancipación: 
Trujillo también destacó por ser 

un centro de educación y cultura, 
formando a muchos de los patriotas 
que participaron activamente 
en la independencia, como el 
tribuno José F. Sánchez Carrión. 
Sanchez Carrion no olvido nunca 
el homenaje que merece la 
Justicia, por eso a su insinuacion el 
Libertador Simon Bolivar, expidio el 
Decreto que creo la Corte Superior 
De Justicia de La Libertad, la que ha 
mantenido y se mantiene a la altura 
se su mision historica y social : Pues 
este templo de la Justicia Tiene el 
muy honroso privilegio de haber 
sido el primer Tribunal de Justicia en 
el Peru. En tal sentido Trujillo no solo 
tiene la trascendencia historica de 
haber sido la cuna de La Libertad 
y de la cultura, sino tambien el 
privilegio de haber sido cuna del 
Poder Judicial en nuestra patria.
15. El Archivo Histórico 
de Trujillo: Trujillo cuenta con 
una abundante cantidad de 
documentos históricos que 
permiten conocer su evolución 
desde la época colonial hasta la 
republicana. Entre ellos, destaca 
el libro de actas de sesiones 
Nº 21 del cabildo trujillano, 
conocido como el “libro rojo”, 
que conserva actas capitulares 
relacionadas con el proceso de 
la independencia de la ciudad.
Este análisis muestra cómo Trujillo, 
a lo largo de su historia, no solo fue 
testigo, sino también protagonista 
de importantes eventos que 
contribuyeron a la consolidación 
de la identidad nacional y al 
proceso de independencia del 
Perú. Su cabildo, sus títulos y sus 
privilegios son parte fundamental 
de su legado histórico y cultural.
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La presidenta Dina Boluarte destacó 
que, tras el triunfo en la Batalla 

de Ayacucho, se consolidó la 
independencia de la región, y enfatizó 
la importancia de la unidad entre los 

países de América Latina para avanzar 
hacia el progreso. Durante su discurso, 

Boluarte subrayó que, más de 200 
años después de esa histórica victoria, 

la colaboración entre naciones 
latinoamericanas sigue siendo 

fundamental para enfrentar desafíos 
comunes y alcanzar un futuro próspero 

para la región.

Durante su discurso en la ceremonia por el 
bicentenario de la Batalla de Ayacucho, la 
presidenta Dina Boluarte destacó desde 
Palacio de Gobierno que “esta gesta 
selló nuestra independencia y fue una 
demostración de la más amplia unidad de 
nuestro continente”. El 9 de diciembre de 2024 se 

cumplieron 200 años de este histórico acontecimiento, 
que no solo aseguró la libertad del Perú, sino también 
la de todo un continente, marcando el fin del dominio 
español en América del Sur.

Dina Boluarte: “La 
unidad de América 

Latina es clave para 
avanzar hacia el 

progreso
La victoria patriota en Ayacucho no solo fue un 
triunfo militar, sino un símbolo de unidad y resistencia 
colectiva, pues unió a soldados de diversas naciones 
sudamericanas en la lucha por la emancipación. Este 
evento consolidó la independencia de Sudamérica, 
convirtiéndose en un hito que representa el esfuerzo 
compartido de los pueblos por liberarse del yugo 
colonial y forjar naciones soberanas.
La Batalla de Ayacucho, conocida en quechua como “el 
rincón de los muertos”, fue más que una confrontación 
bélica; dejó un legado de libertad y soberanía que 
sigue resonando en cada rincón del continente. 
Este aniversario nos recuerda que la lucha por la 
independencia fue, y sigue siendo, un sueño común 
que unió a toda América del Sur en su camino hacia la 
emancipación.
 El final del dominio colonial español: La Batalla de 
Ayacucho
A principios del siglo XIX, los movimientos 
independentistas se habían extendido por todo el 
continente sudamericano, impulsados por las ideas 
de libertad y emancipación nacidas en Europa y 
Norteamérica. 
En el Perú, la lucha por la independencia fue larga y 
difícil, marcada por numerosos fracasos y la persistente 
presencia del ejército realista, que aún controlaba 
grandes áreas del país. En otras partes de Sudamérica, 
patriotas bajo líderes como Simón Bolívar y José de San 
Martín también se enfrentaban al dominio español, 
pero las fuerzas coloniales seguían siendo poderosas.
La confrontación decisiva entre los patriotas y los 
realistas ocurrió en Ayacucho, en el corazón de 
los Andes, donde las tropas de ambos bandos se 
enfrentaron en una batalla crucial. El ejército patriota, 
bajo el mando del general Antonio José de Sucre, 
estaba compuesto por soldados de diversas naciones 
sudamericanas que se unieron para luchar contra el 
imperio colonial. Sucre, con una estrategia cuidadosa 
y el respaldo de fuerzas regionales, buscaba infligir un 
golpe decisivo que pusiera fin a la resistencia española 
en América del Sur.
El ejército patriota, liderado por Sucre, contaba con 
5.780 soldados de diferentes nacionalidades, incluidos 
peruanos, colombianos, venezolanos, argentinos, 
chilenos y bolivianos. Por su parte, el ejército realista, 
comandado por el virrey José de la Serna, sumaba 
9.000 efectivos, muchos de los cuales fueron reclutados 
a la fuerza y enfrentaban serios problemas de moral y 
logística.
El desenlace de la batalla fue claro: el ejércitorealista 
sufrió 1.400 bajas y 700 heridos, mientras que los 
patriotas tuvieron 309 muertos y 660 heridos. La 
captura de De la Serna, herido en combate, llevó a la 
firma de la Capitulación de Ayacucho, un documento 
con 18 puntos que consolidó la rendición de las fuerzas 
coloniales.
Entre los acuerdos más importantes de la capitulación 
se incluía la entrega del territorio peruano a los 
patriotas, la salida definitiva de las tropas españolas 
y la opción para los soldados realistas de unirse al 
ejército patriota o regresar a España con el respaldo del 
gobierno peruano. Además, se garantizó la protección 
de la propiedad privada y la libertad de movimiento 
para aquellos que decidieran emigrar.
La firma de la Capitulación de Ayacucho marcó el 
fin del dominio colonial español en Sudamérica, 
consolidando la independencia de varias naciones y 
abriendo el camino para la formación de una región 
libre y soberana.
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ESPECIAL - INDEPENDENCIA

En el marco del Bicentenario 
de la Batalla de Ayacucho, la 
ciudad exige ser reconocida 
y tener presencia en los actos 
conmemorativos de este 
trascendental evento, que 
selló la libertad de la nación 

y de toda América del Sur.
Constante Traverso Flores, 
presidente de la Comisión Cívico-
Militar de Conmemoración del 
Bicentenario de la Independencia 
de la Intendencia de Trujillo, una 
ciudad clave en la formación 
del Ejército Libertador, expresó 
su molestia por el hecho de que 
el gobierno de Dina Boluarte no 
haya reconocido adecuadamente 
el papel fundamental que 
desempeñaron los trujillanos en la 
lucha por la independencia.
“No lo digo yo, hay documentos 
y resoluciones de la época que 
lo respaldan”, señaló Traverso, 
refiriéndose a los escritos que 
avalan el importante aporte de 
Trujillo. Estos fueron publicados por 
Luis Valera Orbegozo en 1908 y más 
recientemente por la periodista 
y autora estadounidense Marie 
Arana en su libro Bolívar: Libertador 
de América (2020), en el que narra 
la relevante participación de la 
ciudad en la lucha por la liberación 
de Perú y Sudamérica del dominio 
español.
“Es una verdad histórica que la 
historia oficial de la República 
peruana se niega a reconocer”, 
expresó con firmeza Traverso 
Flores, insistiendo en la necesidad 
de un reconocimiento público y 
apropiado de la contribución de 
Trujillo a la independencia del país.
El territorio de la Intendencia de 
Trujillo fue un bastión crucial en la 
lucha por la independencia del 

Trujillo, ciudad que hace más de 200 años jugó un papel crucial en la lucha por 
la independencia, tanto con su apoyo económico como con el sacrificio de su 

gente en la gesta liberadora, hoy reclama un lugar destacado en la historia de la 
independencia del Perú.

Perú, convirtiéndose en un territorio 
libre de la administración española, 
sin ninguna injerencia militar, 
social ni política. En contraste con 
la situación de Lima, donde las 
tropas realistas podían ingresar 
en cualquier momento y el virrey 
se instalaba cuando le convenía, 
Trujillo mantuvo su independencia 
efectiva. Un ejemplo de la 
diferencia entre ambas regiones 
es el fusilamiento del prócer José 
Olaya en Lima, el 29 de junio de 1823, 
un acto que refleja la vulnerabilidad 
de la capital frente a las fuerzas 
españolas.
Trujillo, en su calidad de capital del 
norte, se constituyó como el corazón 
de la lucha independentista en 
el Perú. Un tercio del Virreinato 
del Perú, que se extendía desde 
Pativilca hasta Guayaquil, 
incluyendo todo el Nor Oriente, fue 
parte de la Intendencia de Trujillo, 
que proclamó su independencia 
el 29 de diciembre de 1820. Este 
acontecimiento marcó un hito, y 
como señala Constante Traverso 
Flores, “sin 29 de diciembre de 1820 
no habría 28 de julio de 1821”, pues 
Trujillo jugó un papel crucial en el 
proceso de liberación.
En 1823, el presidente José de la 
Riva Agüero trasladó su gobierno 
a Trujillo y, por Decreto Supremo, 
determinó que la ciudad fuera 
sede de la capital de la República 
Peruana. Posteriormente, en 1824, 
Simón Bolívar se estableció en la 
ciudad para organizar el Ejército 
Libertador, consolidando aún más 
la importancia estratégica de 
Trujillo y el norte peruano en la lucha 
por la independencia.
Los trujillanos contribuyeron 
con determinación al esfuerzo 
libertador. Trujillo aportó 300,000 

pesos en impuestos para la tesorería 
y pagó 100,000 pesos mensuales 
a Bolívar para financiar el Ejército 
Libertador. La ciudad se transformó 
en un verdadero arsenal de la 
libertad, con todos los habitantes 
trabajando para la causa: los 
hombres forjaban hierro para 
cantimploras, estribos y herraduras, 
mientras que las mujeres cosían los 
uniformes de combate, banderas y 
tiendas de campaña. Las iglesias 
cedieron los objetos de plata de 
sus altares para acuñar monedas y 
sufragar los gastos de municiones y 
salarios.
Este apoyo material y humano fue 
esencial para la victoria de las 
fuerzas patriotas. Trujillo se convirtió 
en el centro del poder independiente 
del norte y desde allí se organizaron 
las fuerzas que enfrentaron a las 
tropas realistas, que reclutaron en 
sus filas a indígenas quechuas y 
aymaras. “Reclamamos lo justo”, 
señala Traverso, al recordar que 
la victoria decisiva en la lucha 
por la independencia no fue una 
casualidad. Mientras que el sur del 
país apoyaba al Ejército Realista, 
todo el norte respaldaba al Ejército 
Libertador, y en Trujillo se formó el 
Regimiento de Caballería Húsares 
del Perú, que desempeñó un papel 
fundamental en la Batalla de Junín. 
Tras este triunfo, Bolívar denominó a 
este regimiento como “Regimiento 
de Caballería Húsares de Junín, 
Libertador del Perú”.
La contribución de Trujillo y 
su población al proceso de 
independencia fue decisiva, y 
su papel histórico debería ser 
reconocido y destacado, ya que sin 
su esfuerzo y sacrificio, el proceso 
de emancipación del Perú no habría 
sido el mismo.

Trujillo exige reconocimiento por Trujillo exige reconocimiento por 
su rol en la su rol en la independencia en independencia en 

el Bicentenario de la Batalla de el Bicentenario de la Batalla de 
AyacuchoAyacucho
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En el marco del trascendental 
Congreso Nacional 
Estatutario, celebrado el 30 
de noviembre, el Colegio de 
Periodistas del Perú (CPP) 
dio un paso importante 
hacia el fortalecimiento 

de la institución. La actividad, 
encabezada por la decana Dra. 
Karola Lara Manchego, reunió a 
representantes de los colegios de 
periodistas de todo el país para 
consolidar las unidades y mejorar 
las normas estatutarias que 
guiarán al ente deontológico.
La Dirigencia Nacional, la Dra. 
Karola Lara Manchego, junto a los 
miembros del consejo directivo 
nacional y 19 decanos de diversas 
regiones del país, cumplió con la 
labor de trabajar en comisiones, 
formadas según la afinidad de sus 
miembros. Durante las sesiones, se 
revisaron y analizaron a fondo cada 
uno de los artículos que conforman 
el nuevo estatuto, asegurando 
así su adecuada actualización y 
fortalecimiento institucional.
En primer lugar, se puso a 
consideración de los asambleístas 
el método y procedimiento para la 
revisión y análisis de la propuesta. 
Con este fin, la asamblea eligió 
como Director de Debates al 
decano anfitrión, Carlos Cuaresma, 
quien estuvo acompañado de la 
decana de Cajamarca, Maritza 
Arribasplata. La sesión comenzó 
con la intervención del presidente 
del Tribunal de Honor, Guido Duarte, 
quien, en su calidad de presidente 
de la Comisión Revisora de los 
Estatutos, presentó los puntos 
más destacados de la propuesta 
estatutaria.
Los primeros 60 artículos fueron 
evaluados por los decanos de 
Áncash, Maritza Sánchez; Callao, 
Flor Mendoza; Lima, Andrés Zuñoga; 
Apurímac, Mario Ramos; Madre 
de Dios, David Mejía; Moquegua 
Pamela Blas; Ica, Fernando 
Huamán, quienes pusieron 

La ciudad imperial 
del Cusco fue el 

escenario y testigo 
de una trascendental 

Asamblea Nacional 
Estatutaria, donde se 

revisaron y actualizaron 
los estatutos que 

regirán al Colegio de 
Periodistas del Perú. 

Este evento marca un 
hito en la evolución de la 
institución, consolidando 

su compromiso con el 
fortalecimiento de la 

profesión periodística en 
el país.

En histórica asamblea, el CPP 
aprueba nuevos estatutos 

para fortalecer la institución
especial énfasis en la constitución 
y fines del Colegio, así como en 
su organización. Estas regiones 
destacaron la necesidad de 
revitalizar las asambleas regionales 
para garantizar que las decisiones 
se tomen con la participación de 
todos los miembros de la Orden.
Por su parte, las regiones de 
Arequipa, Héctor Mayhuire; 
Huánuco, Fredy Aguirre; Piura, 
Jacquieline Prieto; Tacna, José 
Gomes; Tumbes Wilfredo Barrientos 
y Ucayali Miguel Saavedra, se 
encargaron de la revisión de los 
capítulos relacionados al Tribunal 
de Honor, la conformación de 
comisiones, las faltas y sanciones, el 
régimen económico y los servicios 
brindados por la institución. En este 
contexto, se propuso la creación 
de un Fondo Mutual Solidario para 
atender las necesidades básicas 
de los periodistas, el cual se nutrirá 
de los limitados recursos del 
Colegio.
Las decanas de Ayacucho, Giuliana 
Pantoja; Cajamarca, Maritza 
Rivasplata; La Libertad Dina 
Yépez y Cusco Carlos Cuaresma, 
revisaron el nuevo reglamento del 
Tribunal de Honor y consolidaron 
el código de ética que ha regido 
la vida institucional por más de 40 
años, introduciendo importantes 
modificaciones para atender las 
denuncias por faltas de conducta.
La plenaria de la asamblea, 
cumpliendo con lo dispuesto en el 
artículo 105 de los estatutos
originales, se inició alrededor 
de las 18:30 horas, con la 
participación de los dos tercios de 
los asambleístas. Cada comisión 
presentó sus observaciones y 
nuevas propuestas, que fueron 
aprobadas de inmediato por el 
pleno. El tema más debatido fue 
la inclusión de los Licenciados 
en Ciencias de la Comunicación 
en los estatutos, conforme a lo 
dispuesto en la segunda cláusula 
final del reglamento de la ley D.S. 

003-81-COMS y al primer estatuto 
aprobado por el D.S. N° 006-82.
COMS. Esto se fundamenta en la 
evolución de las Ciencias de la 
Comunicación y el crecimiento 
de las universidades en el país, 
buscando asegurar que este sector 
no quede desamparado por una 
norma que lo proteja.
 Con la modificación estatutaria, 
se han sentado las bases sólidas 
para consolidar el CPP como una 
institución más unida, pasando a 
llamarse Colegio de Periodistas 
y Comunicadores Sociales 
del Perú. A partir de ahora, se 
aceptarán a los egresados de 
diversas universidades del país 
como miembros de esta Orden 
Profesional.
Además, la reforma estatutaria 
ha promovido una verdadera 
descentralización institucional, 
con el retorno de los delegados 
nacionales a la Asamblea 
Nacional, quienes ahora contarán 
con voz y voto, permitiendo que 
las propuestas de los periodistas 
y comunicadores de todo el país 
sean escuchadas en la conducción 
del Colegio.
Al cierre de esta histórica asamblea, 
organizada impecablemente por 
los anfitriones cusqueños liderados 
por el periodista Carlos Cuaresma, 
se agradeció a la Comisión 
Nacional Estatutaria por su trabajo 
democrático y loable.
Cerca de la medianoche, tras una 
jornada intensa de trabajo en 
comisiones y en plenaria, el director 
de Debates sometió el nuevo 
estatuto a votación, el cual fue 
aprobado por unanimidad por los 
asambleístas, quienes expresaron 
su satisfacción por la tarea 
cumplida. Los nuevos estatutos 
que regirán el destino del Colegio 
de Periodistas y Comunicadores 
Sociales del Perú serán 
proclamados en una asamblea 
virtual nacional y entrarán en vigor 
al día siguiente de su publicación.

INSTITUCIONALINSTITUCIONAL
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El Patronato Peruano 
de Rehabilitación y 
Educación Especial 

Regional donó al 
Arzobispado de Trujillo 

un inmueble cuya misión 
es darle oportunidad 
a niños y jóvenes con 

habilidades diferentes.

En un gesto lleno de esperanza 
y generosidad, el Patronato 
Peruano de Rehabilitación y 
Educación Especial Regional 
del Norte ha donado 
un valioso inmueble al 
Arzobispado Metropolitano 

de Trujillo.
Este importante espacio será 
destinado a ofrecer servicios 
educativos y de salud a niños y 
jóvenes con habilidades diferentes, 
marcando un paso significativo en 
la inclusión y el apoyo a quienes más 
lo necesitan. La donación se llevó a 

cabo en un emotivo acto, donde la 
solidaridad y el compromiso social 
fueron los verdaderos protagonistas.  
Este gesto no solo representa una 
contribución material, sino también 
un reconocimiento del valor de 
la igualdad de oportunidades, 
mostrando el impacto positivo que 
puede tener el trabajo conjunto en 
la construcción de una sociedad 
más inclusiva y empática. El 
local está ubicado en la Avenida 
Miraflores N° 1113, Trujillo. 
Durante la histórica ceremonia 
de entrega, se firma el acta 
de donación a cargo de Mons. 
Miguel Cabrejos Vidarte O. F. M., 
arzobispo Metropolitano de Trujillo, 
y la presidenta de la comisión 
liquidadora del Patronato, Itala 
Callegari. 
Monseñor Cabrejos, agradeció 
a los integrantes del Patronato 
por confiar en la Arquidiócesis de 
Trujillo y expresó su compromiso 
de continuar con la labor que ellos 
iniciaron, llevando educación y 
salud a quienes más lo necesitan. 
“La Iglesia, en su misión de educar, 

Una 
donación 
solidaria 
y llena de 

esperanza
asume el reto de dar continuidad 
a este servicio, con la convicción 
de que, en las personas más 
necesitadas, servimos al mismo 
Cristo. Desde esta mirada 
cristológica, decimos SÍ, con 
decisión y confianza a la nueva 
misión que tenemos delante de 
nosotros”, afirmó monseñor Miguel 
Cabrejos, quien además, preside la 
Conferencia Episcopal Peruana.
La ceremonia fue animada por 
la banda de músicos del Colegio 
Seminario “San Carlos y San 
Marcelo” y por los bailarines de 
danzas típicas. Estuvieron presentes 
Mons. Francisco Castro, Obispo 
Auxiliar de Trujillo; sacerdotes, 
religiosos, religiosas, miembros de la 
Directiva del Patronato Peruano de 
Rehabilitación y Educación Especial 
Regional del Norte, entre ellas Itala 
Callegari, Ana María Castro, Eva  
Rosales de Roeder, María Luisa 
Ponce de León y Blanca de Capurro, 
autoridades de la Universidad 
Católica de Trujillo, la Oficina de 

Educación Católica de Trujillo 
(ODEC), el Colegio de Periodistas del 
Perú-Filial La Libertad, entre otros.

PATRONATO HA CUMPLIDO CON LOS 
FINES DE SU FUNDACIÓN
Al momento de hacer uso de la 
palabra, la socia del Patronato 
de Rehabilitación, Ana María 
Castro de Izcue, saludó primero a 
Monseñor Miguel Mabrejos Vidarte, 
arzobispo Metropolitano de Trujillo; 
Monseñor Francisco Castro, Obispo 
Auxiliar; Mg. Dina Yépez, decana del 
Colegio de Periodistas La Libertad; 
los descendientes de las socias 
fundadoras del “Patronato Peruano 
de Rehabilitación y Educación 
Especial Regional del Norte”; así 
como a las asociadas y al público 
presente.
Tras hacer una breve reseña histórica 
sobre las cuatro fundadoras, dijo: 
“Esta maravillosa obra fue fundada 
por doña Laura Vega de Mannucci 
en 1962, una persona con una mente 
visionaria y una generosidad sin 
límites. Fundó la escuela que lleva 
el nombre de su esposo, ‘Carlos A. 

Mannucci’, para niños especiales, 
siendo premiada por el Concejo 
Provincial de Trujillo con medalla de 
oro y diploma de honor al mérito por 
sus innumerables obras realizadas 
a lo largo de su larga y fructífera 
vida.
Doña Daniela Hoyle de Roeder, 
alma sensible y de una exquisita 
humanidad, participó en numerosas 
instituciones de bien social, fue 
fundadora del Club Soroptimista, 
presidenta del Patronato y, como 
persona generosa, donó 1,500 
metros donde se levantó el local del 
Patronato.
Doña Milly Troncoso de Miranda, 
de gran lucidez y excepcional 
inteligencia, se graduó de 
odontóloga en la Universidad 
Nacional de Trujillo y obtuvo su 
maestría en la Universidad de San 
Marcos, donde recibió la medalla de 
oro. Fue fundadora de la Escuela de 
Bellas Artes, entre otras actividades 
culturales.
Doña Inés Guerra de Guijón, 
trabajadora incansable y de una 
mente brillante, se destacó en todas 
las actividades culturales y sociales 
a las que perteneció. Estuvo a 
cargo de la ‘Librería Peruana’, 
la cual se identificaba con su 
presencia. Durante su presidencia, 
se adquirieron 1,200 metrs más para 
ampliar el local. Honor y gloria para 
estas cuatro fundadoras”.
“Asimismo, han sido numerosas 
las presidentas y señoras que han 
aportado su granito de arena, y 
nos llena de orgullo saber que este 
Patronato, tan querido, ha cumplido 
a cabalidad con los fines de su 
fundación”, agregó.
Podría decirse que para las siete 
asociadas que hemos permanecido 
hasta el final de esta noble misión, 
esta despedida debería ser, como 
lo es toda despedida... un día triste; 
pero hoy, sucede lo contrario, es un 
día de fiesta por esta maravillosa 
obra, que ha devuelto la salud 
y otorgada rehabilitación física 
a miles de personas. Como lo 
establecen nuestros estatutos, esta 
obra pasará a otra institución civil 
sin fines de lucro.
Dios nos ha escuchado y ha puesto 
en nuestro camino al Arzobispado 
de Trujillo. Todos los presentes serán 
testigos de que este Patronato 
pasará a otras manos, o dicho 
con mayor propiedad, a otros 
corazones, por la sencilla razón de 
que esta es una obra de amor.
Monseñor, que Dios lo bendiga en 
su misión religiosa y multiplique 
esta obra, como tantas que tiene 
a su cargo, donde hace patente su 
ayuda social a gran escala.”

Monseñor Miguel Cabrejos, Itala Callegari y Gilberto Dominguez

Socias del Patronato y de la UCT 
rodean a Monseñor Cabrejos

Mons. Miguel 
Cabrejos

Ana María 
Castro
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RELIGIÓN

En una emotiva y solemne 
celebración, la Arquidiócesis de 
Trujillo conmemoró las Bodas de 
Oro Sacerdotales de Monseñor 
Miguel Cabrejos, un evento que 
marcó medio siglo de dedicación 
inquebrantable a la fe y al servicio 

pastoral.
Además, la Iglesia local celebró las Bodas 
de Plata Sacerdotales de tres presbíteros, 
en un gesto de gratitud por sus años de 
vocación y entrega. La jornada también 
estuvo llena de esperanza, con la bienvenida 
a cuatro nuevos sacerdotes y un diácono, 
quienes renovaron su compromiso con la 
misión de la Iglesia. Una jornada cargada 
de simbolismo y bendiciones, que reafirma 
la fuerza y el compromiso de la vocación 
religiosa en la región. Fueron momentos 
de unidad, alegría y gratitud. La emotiva 
Santa Misa de homenaje a Monseñor 
Miguel Cabrejos Vidarte O.F.M., arzobispo 
Metropolitano de Trujillo y presidente de la 
Conferencia Episcopal Peruana (CEP), se 
realizó en la Basílica Catedral.
La Solemne Eucaristía fue concelebrada por 
Mons. Francisco Castro, Obispo Auxiliar; 
Mons. Antonio Santarsiero OSJ, Obispo de 
Huacho y secretario general de la CEP, junto 
a sacerdotes de la Arquidiócesis.
En su homilía, el arzobispo destacó que 
Cristo es el gran pastor de las almas y que 
la vocación sacerdotal representa un viaje 
espiritual único. “El corazón del sacerdote 
se define por la unión de la docilidad filial 
a Dios y la misericordia fraterna”, expresó. 
Durante la misa, se leyó una emotiva carta 
del Papa Francisco enviada desde Roma, 
en la que, a través de la intercesión de la 
Virgen María y San Francisco de Asís, Su 
Santidad bendecía a Mons. Cabrejos y a su 
feligresía, pidiendo oraciones para que el 
ministerio de Pedro se ejerza con la alegría 

del Evangelio.
El Arzobispo también recibió el saludo 
del Consejo Episcopal Latinoamericano 

La Arquidiócesis conmemoró las Bodas de Oro Sacerdotales de Monseñor Miguel 
Cabrejos, además de Bodas de Plata de tres presbíteros. Fue un acto celebratorio de 

vocación religiosa y servicio pastoral.

Arquidiócesis de Trujillo Arquidiócesis de Trujillo celebra un Jubileo de Fecelebra un Jubileo de Fe

LIBRO: TESIS DOCTORAL “EL 
CAPITULO XIV DEL GENESIS”

En una ceremonia especial, se presentó 
el libro Tesis Doctoral “El Capítulo XIV del 
Génesis” del Excmo. Dr. Monseñor Miguel 
Cabrejos Vidarte O.F.M., en el campus de 
la Universidad Católica de Trujillo. Durante 
el evento. El R.P. José Lobatón, OFMm, 
fue quien presentó el libro y realizó una 
explicación clara y accesible sobre las 
virtudes de su obra, la cual será una 
valiosa herramienta para estudiantes, 
docentes y el público en general, 
permitiéndoles profundizar en el análisis 
de este importante capítulo del Génesis.
En esta ocasión, la universidad en 
mención otorgó la más alta distinción 
al fundador de dicha casa de estudios 
superiores, Monseñor Cabrejos O.F.M, 
acto que estuvo a cargo de la rectora, 
Dra. Mariana Silva Balarezo. El libro 
“Capítulo XIV del Génesis”, su lugar y su 
función en la redacción de las narraciones 
patriarcales’, es una investigación bíblica 
que evidencia el testimonio vivo de una 
vida dedicada al estudio profundo de las 
Escrituras, a la reflexión teológica y, sobre 
todo, al servicio de Dios y de los demás”, 
puntualizó la Dra. Silva Balarezo.

y Caribeño (CELAM) y fue condecorado 
con la “Medalla al Mérito Ciudadano” de la 
Presidencia del Consejo de ministros, acto 
que estuvo a cargo del ministro de Inclusión 
social, Julio Javier Demartini Montes, 
reconociendo su decisiva contribución 
al fortalecimiento de la institucionalidad, 
el Estado de Derecho y la defensa de la 
democracia en el Perú. Además, recibió 
distinciones del Gobierno Regional La 
Libertad y fue la vicegobernadora, Dra. 
Johana Cabrera, quien le entregó la 
distinción. El Colegio de Periodistas del 
Perú - Filial La Libertad, le entregó el titulo 
de Miembro Honorario de la Orden y se 
le otorguen los goces y privilegios que le 
confieren las leyes de la República, acto 
que estuvo a cargo de la decana de dicho 
gremio periodístico, Mg. Dina Yépez Cerna.
En esta ocasión también se celebraron 
las Bodas de Plata sacerdotales de tres 
presbíteros: Carlos Anaya Escobar, párroco 
de la parroquia La Inmaculada y Santa 
Teresita de Casa Grande; Pablo Escobedo 
Sánchez, párroco de El Divino Salvador de 
Mansiche; y Oswaldo Perleche Santa Cruz, 
párroco de San Pedro en San Pedro de 
Lloc, quienes conmemoraron 25 años de 
vocación y servicio.

BIENVENIDA A NUEVOS 
SACERDOTES Y UN DIÁCONO

En ceremonia, que estuvo cargada de 
emoción y esperanza, Mons. Miguel 
Cabrejos confirió solemnemente el 
sacramento del Orden Sacerdotal a 
cuatro nuevos presbíteros: José María 
Cisneros Chunga, Christiam Alexis de la 
Cruz Huaccha, Patrick Mwendwa Kimatu 
y Alloys Mmbaka Shijendejende. Además, 
el arzobispo otorgó la sagrada Orden del 
Diaconado al seminarista Jacobo Ardila 
Duque.

Emotivos momentos Emotivos momentos 
de la ordenación de de la ordenación de 
cuatro sacerdotes y cuatro sacerdotes y 

un diáconoun diácono

Mons. Cabrejos Mons. Cabrejos 
ofreció un mensaje ofreció un mensaje 
lleno de esperanza lleno de esperanza 

y de fe y de fe 

Mons. Cabrejos, recibiendo los más reconocimientos por su loable labor al servicio pastoral y a la coletividad.   Mons. Cabrejos, recibiendo los más reconocimientos por su loable labor al servicio pastoral y a la coletividad.   
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INTERNACIONAL
LA ELECCIÓN DE DONALD TRUMP 

TRAS UN ATENTADO

A continuación, repasamos los principales acontecimientos del año y que serán 
recordados por su impacto, su trascendencia y su repercusión. Desde las noticias 
internacionales, pasando por las nacionales y las más regionales/locales, este es 

el resumen de la Revista “VEA” en torno al año que se va.

Uno de los hechos que marcaron 
el 2024 en el mundo ha sido, qué 
duda cabe, la elección de Donald 
Trump en la máxima potencia 
del orbe, Estados Unidos. Dicha 
elección tuvo un precedente que 
aterrorizó a muchos luego de que 
el republicano sufriera un atentado 
que estuvo a punto de quitarle la 
vida. El hecho terminó alimentando 
la épica de Trump como si Dios lo 
hubiese destinado para volver a 
la presidencia de los EE. UU. Y si 
bien Joe Biden, saliente presidente, 
dio un paso al costado para que 
sea la demócrata Kamala Harris 
la que compitiera con Trump, el 
republicano se impuso de modo 
contundente en las elecciones. Se 
viene una nueva era de Trump en el 
poder.

LA CUESTIONADA ELECCIÓN DE 
MADURO

Pese a que los resultados de las 
elecciones en Venezuela fueron 
cuestionados por gran parte 
de la comunidad internacional, 

finalmente Nicolás Maduro se quedó 
en el gobierno y siguió adelante tras 
un proceso muy dudoso en el que la 
transparencia brilló por su ausencia. 
El hecho generó protestas en el país 
venezolano, y con ello hubo muertes 
y detenciones de los manifestantes. 
Aun así, pese a la condena desde 
varios lados del mundo, Maduro 
se siguió aferrando al poder. Sin 
embargo, quien a todas luces sería 
el auténtico ganador de dichos 
comicios, Edmundo González, ha 
anunciado que el 10 de enero estará 
en Venezuela y asumirá el poder.

EL PRIMER AÑO DE MILEI EN 
ARGENTINA

Después de su ascenso al poder, 
este ha sido el primer año de 
gobierno de Javier Milei en 
Argentina, un gobierno en el que 
el llamado libertario ha llevado 
adelante aquello que anunció 

Los hechos que Los hechos que 
impactaron impactaron en esteen este  

2024 2024 que nos dejaque nos deja

durante su campaña, aunque no 
exento de controversias dentro del 
país. Los resultados, por un lado, 
parecen darle la razón por ahora 
a Milei, pero también es cierto que 
hay descontento por los recortes 
de programas sociales, empleos 
públicos y demás acciones de su 
ajuste. Aun en medio de ciertas 
críticas, Milei ha estado saliendo de 
su país para participar activamente 
en eventos políticos de derecha, 
donde suele ser aclamado, y todavía 
mantiene índices de aprobación, 
aunque no como al inicio.

LA TERRIBLE GUERRA EN GAZA
Este año el mundo ha continuando 
viendo el triste espectáculo de 
la guerra en la Franja de Gaza, 
que sigue dejando una estela de 
muertes de hombres, mujeres y niños 
por igual. Israel comunicó este año 
la caída de Yahya Sinwar, líder de 

Hamás que murió en medio de los 
enfrentamientos en la zona. Aun así, 
pese al apoyo que ha tenido de parte 
de Estados Unidos, Israel ha sido 
también señalado por genocidio 
por parte de Amnistía Internacional, 

calificando como excesos contra la 
vida las represalias sangrientas que 
emprendió en la Franja de Gaza.

NACIONAL
DINA BOLUARTE Y LOS ROLEX

Fue el gran escándalo político y 
mediático del año 2024. El destape 
periodístico tuvo repercusión 
internacional y hasta se ha 
publicado recientemente un libro 
que cuenta todos los entretelones 
sobre los relojes de lujo de la 
presidenta Dina Boluarte. Además, el 

caso dio cuenta de la frivolidad con 
que la mandataria lleva adelante 
su gobierno. El caso además ha 
salpicado a otros personajes de la 
política, como Wilfredo Oscorima, 
gobernador regional de Ayacucho. 
Se trata de una investigación que 
aún tendrá a Boluarte pendiente de 
respuestas.

EL RETORNO A LA BICAMERALIDAD
En los primeros meses del 2024 
el Congreso aprobó el retorno a 
la bicameralidad, tras más de 30 
años, cuando fue disuelta por el 
régimen de Alberto Fujimori. Es decir 
que, a partir del 2026, el Congreso, 
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que hoy es unicameral, pasará a 
tener la Cámara de Diputados y 
la Cámara de Senadores, con lo 
cual se aumentará el número de 

parlamentarios. El 20 de marzo la 
presidenta Dina Boluarte promulgó 
la ley. Hay que recordar que el 90% 
de peruanos votó en contra de la 
bicameralidad en el referéndum 
del año 2018, aunque los defensores 
de la bicameralidad sostienen que 
esto mejora la democracia y la 
calidad legislativa.

EL AÑO DE APEC EN EL PERÚ
Este 2024 será recordado también 
por la realización del Foro de 
Cooperación Económica Asia 
Pacífico (APEC) en nuestro país. 
Pese a la crisis política, el país fue 
sede de APEC con visitas relevantes 
como la del presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, así como de 
China, Xi Jinping, uno de los socios 
estratégicos del Perú hoy. Y aunque 
se temía que las protestas y la 
inestabilidad no permitan que se 
desarrolle el evento internacional, 
este fue dentro de un éxito y así se 
notó durante su realización.

EL PUERTO DE CHANCAY 
Dentro del marco del Foro APEC 
también se concretó la tan 
anunciada inauguración del 
Megapuerto de Chancay, que es sin 
duda uno de los hitos comerciales 
del país en estos últimos años. 
Chancay se inauguró el jueves 14 de 
noviembre de 2024 en una ceremonia 
en la que participaron la presidenta 
Dina Boluarte y el presidente de 
China, Xi Jinping, y abre muchas 
posibilidades para el futuro del 
país, aunque también, como se ha 
podido ver, hay aspectos por revisar 
sobre las condiciones que pretende 
el país chino.

LA MUERTE DE ALBERTO FUJIMORI

El 11 de setiembre ocurrió otro de 
los hechos más relevantes del 
año 2024: Alberto Fujimori falleció. 
Al ex presidente se le rindieron los 
honores de Estado y su partida abrió 
además un debate sobre su legado, 
que sigue polarizando al país aun 
después de fallecido. Su partida 
se dio el 11 de setiembre, una fecha 
conmemorativa de otros hechos 
históricos, y concitó el interés de 
políticos del país y de otros países, 
de distintas tendencias, además de 
los medios del mundo.

REGIONAL
LA VACANCIA DE ARTURO 

FERNÁNDEZ
Ya había sido suspendido desde 
inicios de este año, pero la 
vacancia de Arturo Fernández 
como alcalde provincial de Trujillo 
aún seguía pendiente, debido a la 
sentencia en doble instancia por 
difamación que recayó sobre él. En 
noviembre de este año, tras meses 
de tira y afloja, el Jurado Nacional 
de Elecciones finamente resolvió 
dando por oficializada la vacancia 
de Fernández y con ello, como 
consecuencia, la proclamación de 
Mario Reyna como nuevo alcalde 
de Trujillo, si bien este ya ocupaba el 

cargo tras la suspensión del titular. 
Reyna, ahora, se quedará hasta el 
final del periodo.

EL REINICIO DE CHAVIMOCHIC III
En lo que fue uno de los anuncios más 
importantes hechos en La Libertad 
en este año, el gobierno de Perú y 
Canadá firmaron contrato para 
el reinicio de la tercera etapa del 
Proyecto Especial de Chavimochic. 
Fue un anuncio largamente 
esperado y que tuvo en compás de 
espera a los liberteños durante los 
últimos años. Según dicho contrato, 
en este 2025 que viene se inician ya 
los trabajos propiamente dichos de 
la tercera etapa del gran proyecto 
especial.

EL BICENTENARIO DE LA UNT Y LA 
CORTE LIBERTEÑA

En este 2024, dos importantes 
instituciones de La Libertad 
celebraron los 200 años de su 
creación, es decir, conmemoraron 
su Bicentenario. La Universidad 
Nacional de Trujillo, liderado por 
su rector Carlos Vásquez Boyer, 
así como la Corte Superior de 
Justicia de La Libertad, liderado 
por su presidente Víctor Burgos 
Mariños, realizaron actividades 
conmemorativas por esta 
especial conmemoración que 
sirvió para recordar el aporte de 
estas instituciones a la vida civil y 
democrática del país.

LOS VIAJES DE CÉSAR ACUÑA
El gobernador regional de La 
Libertad, César Acuña, recibió 
distintos cuestionamientos debido 

a la aprobación de un cronograma 
de viajes que debía realizar durante 
todo el año 2024, por periodos 
distintos. Los cuestionamientos 
arrecieron, sobre todo, debido a 
que la región La Libertad atraviesa 
un periodo de crisis de inseguridad. 
Acuña se ha esmerado a lo largo 
del año en darle prioridad al sector 
generando traslados de policías, 
entre otras acciones, y de ese modo 
frenar las críticas. Pero cuando 
se le consultó por sus viajes, más 
recientemente, dijo: “Tengo derecho 
a descansar”.

UN SORPRENDENTE HALLAZGO EN 
CAJAMARCA

Un sorprendente hallazgo 
arqueológico tuvo lugar en la 
región de Cajamarca. Un equipo 
de investigadores descubrió una 
estructura milenaria que desafía las 
cronologías históricas establecidas. 
Se trata de la plaza megalítica 
circular de los Andes peruanos, 
ubicada en el sitio arqueológico 
de Callacpuma. Lo llamativo de 
esta plaza ancestral es que data 
de más de mil años de antigüedad, 
posicionándola como una 
construcción anterior en el tiempo, 
incluso a las icónicas pirámides de 
Egipto. Dicho hallazgo representa un 
hito significativo en el estudio de las 
civilizaciones precolombinas.

MICHAEL URTECHO Y LOS 
MOCHASUELDOS

El Poder Judicial ratificó la condena 
contra el ex congresista Michael 
Urtecho y su esposa Claudia 
Gonzales. La condena es por 22 
años y 5 meses de cárcel. Esto, 
después de que buscara una 
apelación. El caso, como se 
recuerda está vinculado al hecho 
de que el ex congresista recortó 
sueldo a los trabajadores de 
su despacho congresal, entre 
otros actos delictivos usando 
su condición de autoridad 
parlamentaria. Su esposa cumplió 
el papel de cómplice en lo que 
fue calificado por la justicia como 
enriquecimiento ilícito. Esto abre la 
posibilidad de nuevas sentencias 
a otros congresistas acusados por 
“mochasueldos”.
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El pleno del Congreso peruano aprobó por mayoría 
de votos, el sábado 30 de noviembre, el texto del 
proyecto de Ley de Endeudamiento del sector 
público correspondiente al año 2025, constituyendo 
un instrumento esencial para garantizar el 

financiamiento de sectores prioritarios y la sostenibilidad 
fiscal en un contexto económico influenciado por 
factores externos e internos.
A favor votaron 105 parlamentarios, 11 en contra y cero 
abstenciones en durante la plenaria congresal que 
conducida por el presidente del Congreso, Eduardo 
Salhuana, quien dijo que esta propuesta no requiere de 
segunda votación.
Este dictamen, emitido por la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta General de la República, permite al Gobierno 
Nacional efectuar operaciones de endeudamiento 
interno y externo que aseguren la continuidad de 
los servicios esenciales y la estabilidad económica. 
Asimismo, asegurar que los niveles de deuda y garantías 
aprobadas sean plenamente compatibles con los 
lineamientos establecidos en el Marco Macroeconómico 
Multianual (MMM) y la regla fiscal sobre deuda pública.

INNOVACIONES
Además, contribuirá a mantener la estabilidad 
macroeconómica y la sostenibilidad de la política 
fiscal, mediante el establecimiento de reglas y límites 
a la concertación de operaciones de endeudamiento 
del Sector Público y una prudente administración de la 
deuda durante el 2025.
Antes de la votación, la presidenta de la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta General de la República, 
Lady Camones Soriano (APP), dio cuenta de algunas 
incorporaciones al texto sustitutorio presentado. Entre 
ellas autorizar al Ministerio de Economía y Finanzas, a 
través de la Dirección General del Tesoro Público, a 
concertar operaciones de endeudamiento, interno o 
externo, hasta por el monto de US$ 540 millones o su 
equivalente en soles, para financiar las inversiones 
relacionadas al cierre de brechas de servicios de 
readaptación social para reducir el hacinamiento en los 
establecimientos penitenciarios.
Además, el 30% de los recursos provenientes de la 
Participación en Renta de Aduanas, a la que se refiere la 
Ley N.° 27613, Ley de la Participación en Renta de Aduanas, 
generado por la Aduana de Chancay, se destina al 
distrito de Chancay. Añadió que la distribución del 70% 
de la referida Participación en Renta de Aduanas, se 
realiza bajo los criterios de distribución vigentes entre el 
resto de las municipalidades de la provincia de Huaral.

VOTACIÓN POR SEPARADO
Se votó por separado la cuarta disposición 
complementaria modificatoria, que incorpora las 
disposiciones complementarias finales novena y 
décima en la Ley 30897, Ley de Promoción de la Inversión 
y Desarrollo del Departamento de Loreto, referidas al 
servicio de la deuda y destino del endeudamiento, 
respectivamente.
Fue aprobada por 103 votos a favor, 12 en contra 0 
abstenciones.

En medio de un debate acalorado de 
posiciones encontradas, el pleno del 
Congreso aprobó por mayoría de 
votos el texto del proyecto de ley de 
reconsideración a la votación realizada 

en la sesión plenaria del 20 de noviembre 
de 2024, que había desestimado la segunda 
votación del dictamen con texto sustitutorio 
de los proyectos de ley 2027, 2067, 2225, 2287, 
2303, 2343 y 6375 de  reforma constitucional 
de los artículos 35, 191 y 194 de la Constitución 
a favor de la reelección por un período 
adicional de manera inmediata para alcaldes 
y gobernadores regionales.
La reconsideración fue planteada por los 
congresistas Wilson Soto Reyes, José Jerí Oré 
y Héctor Valer Pinto, y los citados proyectos de 
ley fueron dictaminados por la Comisión de 
Constitución.
El Congreso había rechazado el 20 de 
noviembre último una propuesta de reforma 
constitucional para permitir la reelección 
inmediata de gobernadores regionales y 
alcaldes por una sola vez, además de eliminar 
la participación de los movimientos regionales 
que postulen a cargos públicos. La iniciativa 
no había alcanzado los votos necesarios en 
segunda votación, como en esta oportunidad 
sí lo hizo.
El dictamen, que agrupa siete proyectos de 
ley, había generado un amplio debate y en 
esa oportunidad el presidente de la Comisión 
de Constitución y Reglamento, Fernando 
Rospigliosi, opinó que la reelección inmediata 
sería un incentivo para mejorar la gestión de 
las autoridades locales.
La modificación del art. 191 de la Constitución 
precisa “que el gobernador regional es elegido 
conjuntamente con un vicegobernador 
regional, por sufragio directo por un período 
de cuatro años. El mandato de dichas 
autoridades es revocable, conforme a ley. 
Pueden ser reelegidos por un solo periodo 
adicional de manera inmediata. Los miembros 
del Consejo Regional son elegidos en la misma 
forma y por igual período”.
La modificatoria de artículo de la Constitución 
indica que los “alcaldes y regidores son 
elegidos por sufragio directo, por un período 
de cuatro años. Pueden ser reelegidos por un 
solo periodo adicional de manera inmediata. 
Su mandato es revocable, conforme a ley”.

Congreso aprobó Ley de Endeudamiento 
2025 para garantizar el financiamiento 

de sectores prioritarios.
Congreso aprobó propuesta 

legislativa de reconsideración a 
proyecto que prohíbe reelección de 

gobernadores y alcaldes.

Luz verde 
a Ley de 
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de alcaldes 
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Con una holgada mayoría de votos, el pleno del 
Congreso aprobó el texto sustitutorio del Proyecto 
de Ley N.° 8759/2024-PE, Ley de Equilibrio Financiero 
del sector público para el Año Fiscal 2025. Con 
101 votos a favor, 14 en contra y 4 abstenciones, 

la representación nacional fue sancionada por el 
Parlamento.
Con relación a las modificaciones en esta propuesta de 
ley, la presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
General de la República, Lady Camones Soriano (APP), 
precisó que se autorizaba las transferencias financieras 
para la ejecución de proyectos de inversión de EsSalud 
con cargo al Fondo de Compensación Regional (Foncor) y 
Fondo de Compensación Municipal (Foncomun). Así como 
parte de obligaciones pendientes de pago en materia 
ciudadana que tengan los gobiernos subnacionales.
Cabe señalar que la Ley de Equilibrio Financiero establece 
las bases para financiar los gastos del Gobierno 
Nacional, gobiernos regionales y locales, priorizando la 
sostenibilidad fiscal y crecimiento económico. Además, 
asegura un balance responsable entre ingresos, gasto y 
deuda pública.
FUENTE DE FINANCIAMIENTO
Los ingresos del presupuesto para el sector público 
del próximo año provienen de los Recursos Ordinarios, 
Recursos Directamente Recaudados, Recursos y 
Operaciones Oficiales de Crédito, Donaciones y 
Transferencias; y Recursos Determinados.
En esa línea, son los Recursos Ordinarios los ingresos 
que sustentan en gran medida el financiamiento del 
presupuesto, los cuales ascienden a 166 mil 875 millones 
de soles, es decir, un 66,3 % del total.
Es importante mencionar que los Recursos Ordinarios 
provendrán principalmente del Impuesto a la Renta (41,7 
%) e impuestos a la producción y al consumo tales como 
el Impuesto General a las Ventas y el Impuesto Selectivo 
al Consumo (49,4 %). En total, estos tributos suman S/ 153 
080 millones de soles.
También son recursos ordinarios la venta de activos 
financieros y no financieros, otros ingresos (principalmente 
los ingresos por regalías petroleras y gasíferas), saldo de 
Balances, entre otros.
PROYECCIONES
De esta forma, la presión tributaria, que aumentará 
en 15,3% del Producto Bruto Interno (PBI), fortalece la 
recaudación fiscal sin generar un impacto adverso en la 
economía.
Con relación a los demás ingresos, los Recursos 
Directamente Recaudados, Recursos y Operaciones 
Oficiales de Crédito, y Donaciones y Transferencias, y 
Recursos Determinados representan el 33,7 % restante 
del total de la fuente de financiamiento incluido en el 
dictamen de la Ley de Equilibrio Financiero.
Se dividen de la siguiente manera:
Los Recursos Directamente Recaudados suman 7 991 
millones de soles; mientras que los Recursos y Operaciones 
Oficiales de Crédito 31 391 millones soles.
Los Recursos Determinados ascienden a 45 049 millones de 
soles en donde se incluye el canon y sobrecanon, regalías, 
Rentas de Aduanas y Participaciones, contribuciones a 
fondos Foncomun, entre otros.

En medio un debate acalorado el Congreso 
aprobó por mayoría, el presupuesto, para 
el año fiscal 2025, que asciende a S/ 251.801 
millones, que representa un incremento del 
4,56% con respecto al presupuesto inicial de 

2024.
De acuerdo con el Congreso, hay cuatro sectores 
claves en el presupuesto: Educación con S/48.308 
millones; Salud, S/30.361 millones; Seguridad 
Ciudadana, S/15.532 millones; y Saneamiento, 
S/7.044 millones. El proyecto se aprobó con 78 
votos a favor, 22 votos en contra y 4 abstenciones. 
De acuerdo con la Constitución, el Congreso tenía 
hasta el 30 de noviembre para enviar al Poder 
Ejecutivo la autógrafa de ley en mención.
Entre los aspectos destacados, se autorizó el 
nombramiento de hasta el 70% del personal 
asistencial del sector Salud, además de 
flexibilidades presupuestarias para gobiernos 
regionales y locales, como la posibilidad de usar 
hasta un 20% de saldos del canon y regalías mineras 
para seguridad ciudadana y mantenimiento de 
infraestructura. Sin embargo, estas transferencias 
estarán sujetas a lineamientos del Ministerio del 
Interior. Además, se reforzaron medidas para 
asegurar que modificaciones presupuestarias 
sean aprobadas mediante leyes específicas y no 
por decretos supremos, lo que refleja una mayor 
supervisión del Legislativo sobre el manejo fiscal. 
Esto ha generado debates sobre el impacto en la 
flexibilidad financiera del Ejecutivo y los riesgos 
de un manejo político del presupuesto en el 
contexto preelectoral.Este presupuesto, diseñado 
en medio de un complejo panorama económico y 
político, busca atender las principales demandas 
sociales del país, aunque con críticas sobre su 
sostenibilidad fiscal y su efectividad en cerrar 
brechas estructurales en regiones vulnerables.

FUENTES DE FINANCIAMIENTO
El presupuesto del sector público para el próximo 
año se financiará a través de diversas fuentes: 
Recursos Ordinarios, Recursos Directamente 
Recaudados, De estas fuentes, los Recursos 
Ordinarios constituyen la principal base del 
financiamiento, con un monto de S/ 166.875 
millones de soles, lo que equivale al 66,3 % del 
total. Estos recursos provienen mayoritariamente 
del Impuesto a la Renta (41,7 %) y de impuestos 
al consumo y la producción, como el Impuesto 
General a las Ventas y el Impuesto Selectivo al 
Consumo, que juntos representan el 49,4%. En 
conjunto, estos tributos aportan S/ 153.080 millones.
Otros ingresos que conforman los Recursos 
Ordinarios incluyen la venta de activos financieros 
y no financieros, ingresos por regalías petroleras y 
gasíferas, saldos de balances, entre otros.
El incremento de la presión tributaria a un 15,3% del 
Producto Bruto Interno (PBI) contribuirá a fortalecer 
la recaudación fiscal sin perjudicar la economía.
El 33,7% restante del presupuesto se sustenta en 
las demás fuentes de ingresos.

Congreso aprobó Ley de Equilibrio 
Financiero del Sector Público para el 

2025.

Congreso peruano aprobó 
Presupuesto Público 2025: Asciende 

a S/ 251.801 millones.

Presupuesto Presupuesto 
aumento 4,5% aumento 4,5% 

para 2025para 2025
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 La polio, enfermedad que alguna vez causó estragos en 
millones de niños en el mundo, está hoy al borde de la 

erradicación gracias al esfuerzo de organizaciones como 
Rotary Club y Fundación Bill y Melinda Gates.

Con una inversión anual de 
150 millones de dólares, 
su alianza ha permitido 
reducir drásticamente los 
casos de polio, con solo 
70 pacientes reportados 
en el mundo. Sin embargo, 

el desafío no ha terminado. En una 
entrevista exclusiva, Hugo Javier 
Yovera Huiman, gobernador del 
distrito 4465 de Perú, quien estuvo 
acompañado del presidente 
de Rotary Trujillo, Javier Flores 
Mendoza, nos comparte su 
perspectiva sobre los avances 
y los retos que aún enfrenta la 
lucha contra esta enfermedad 
en el Perú, específicamente en el 
departamento de La Libertad. Hizo 
un llamado a la acción que nos 
recuerda que, aunque la polio está 
cerca de desaparecer, la vigilancia 
y la vacunación son esenciales 
para lograrlo.
Es admirable que el Rotary Club y 
la Fundación Bill y Melinda Gates 
hayan contribuido con USD 150 
millones anuales para reducir la 
polio a solo 70 casos en el mundo. 
¿Qué nos puede decir sobre este 
logro?
La colaboración entre el Rotary Club 
y la Fundación Bill y Melinda Gates ha 
marcado un hito en la lucha contra 
la polio, con una contribución anual 
de USD 150 millones que ha logrado 
reducir drásticamente los casos a 
solo 70 en todo el mundo. 
¿Qué puede contarnos sobre este 
esfuerzo conjunto?
Rotary y la Fundación Bill y Melinda 
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Gates han sido fundamentales en 
la erradicación de la polio. Desde el 
lanzamiento del programa PolioPlus 
en 1985, los rotarios han dedicado 
millones de horas de trabajo 
voluntario a actividades clave como 
la vigilancia epidemiológica, la 
asistencia técnica y la vacunación. 
Gracias a su incansable esfuerzo, 
la polio está más cerca de la 
erradicación.
En este contexto, hago dos 
llamados: el primero, a la familia 
rotaria, para seguir contribuyendo 
con 10 dólares por socio en 
cada distrito, y el segundo, a la 
comunidad y a las autoridades de 
salud, para redoblar esfuerzos y 
seguir luchando hasta erradicar por 
completo esta enfermedad.
¿Es cierto que en La Libertad están 
retrasados en la vacunación?
Efectivamente, los índices de 
vacunación en La Libertad están por 
debajo de lo esperado, rondando 
el 72%. Para lograr la inmunidad 
colectiva, necesitamos estar por 
encima del 95%. Esto es crucial para 
evitar que la polio pueda regresar.
¿Qué les diría a las autoridades de 
salud al respecto?
Es fundamental que las autoridades 
revisen con urgencia sus 
estadísticas. Aunque Perú erradicó 
la polio en 1991, con el último caso 
registrado en Fermín Tenorio, en 
Pichanaqui, Junín, no podemos 
bajar la guardia. Vivimos en un 
mundo globalizado y, mientras haya 
un solo caso en cualquier parte 
del mundo, la amenaza de la polio 
persiste. Por eso, es esencial que 
todos los niños reciban su vacuna a 
tiempo.
¿Con qué frecuencia visitan las 
sedes de vacunación?
En Perú, los clubes rotarios están 
organizados en dos distritos. Como 
parte de un esfuerzo conjunto, los 
líderes de cada distrito visitamos 
centros de salud y nos reunimos 
con las autoridades para hacer 
un seguimiento de las estadísticas 
y asegurar que no haya niños sin 
vacunar. El compromiso de Rotary 
con la erradicación de la polio es 
una promesa que hemos hecho a los 
niños del mundo, y nos aseguramos 
de seguir de cerca los avances.
¿Cómo se realiza la recaudación de 
fondos y qué importancia tiene el 
Día Internacional de la Erradicación 
de la Polio?
La recaudación se lleva a cabo 
a través de la Fundación Rotaria, 

La lucha global 
contra la polio y su 

impacto en Perú

que recibe las contribuciones de 
los rotarios. Cada 24 de octubre 
celebramos el Día Internacional de 
la Erradicación de la Polio, un evento 
clave donde los rotarios organizan 
caminatas, paseos en bicicleta 
y marchas con camisetas rojas 
que llevan el slogan “Fin a la Polio”. 
Este día es una oportunidad para 
sensibilizar a la comunidad sobre la 
importancia de este programa.
¿La Fundación Bill y Melinda Gates 
y Rotary tienen un papel crucial en 
este esfuerzo?
Así es. La alianza entre Rotary, la 
Fundación Bill y Melinda Gates y la 
Organización Mundial de la Salud 
ha sido clave. El objetivo de Rotary 
es recaudar 50 millones de dólares 
al año, los cuales son triplicados por 
la Fundación Gates, que aporta dos 
dólares por cada dólar recaudado 
por Rotary. Esto convierte los 50 
millones en 150 millones, lo que tiene 
un impacto directo en la lucha 
contra la polio a nivel mundial.
¿Qué mensaje les gustaría 
transmitir a la comunidad?
A toda la comunidad, les pido que 
aseguren que sus hijos reciban la 
vacuna contra la polio. A los padres 
que tienen dudas o temores sobre 
las vacunas, les invito a pensar en el 
bienestar de sus hijos y a reflexionar 
sobre el daño que causan al no 
vacunar. Las vacunas salvan vidas, 
y solo a través de la vacunación 
podemos garantizar que nuestras 
futuras generaciones estén libres 
de esta enfermedad. ¡No dejemos 
que la polio regrese!

Hugo Javier Yovera Huiman, Hugo Javier Yovera Huiman, 
Gobernador del Distrito 4465 de Perú.Gobernador del Distrito 4465 de Perú.

Hugo Yovera, Javier Flores entre otros Hugo Yovera, Javier Flores entre otros 
rotarios, acompañados de sus damas, rotarios, acompañados de sus damas, 

trabajando incansablemente en la trabajando incansablemente en la 
lucha contra la polio.lucha contra la polio.
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La jueza superior 
titular Cecilia León fue 

elegida como nueva 
presidenta de la Corte 

Superior de Justicia 
de La Libertad. Es la 
primera mujer que 

llega al cargo en su 
bicentenaria historia.

La primera La primera 
mujer mujer 

presidenta presidenta 
de la Corte de la Corte 
en 200 añosen 200 años

INSTITUCIONALINSTITUCIONAL

Dra. Cecilia Leon, 
elegida presidenta 

de la Corte de
Justicia de La 

Libertad

En reciente sesión de Sala Plena y con la mayoría 
de votos a favor, la jueza superior titular Cecilia 
Milagros León Velásquez fue elegida como 
la nueva presidenta de la Corte Superior de 
Justicia de La Libertad, para el periodo 2025-

2026, convirtiéndose en la primera mujer en liderar 
esta Corte Bicentenaria.
Durante sus primeras palabras como presidenta 
electa, la doctora Cecilia León expresó que trabajará 
con apertura al diálogo en beneficio de todos los 
magistrados de las diferentes instancias, de la familia 
judicial y de los usuarios litigantes de la región.
Además, manifestó que durante su gestión promoverá 
una cultura de transparencia, para que la población 
liberteña conozca la labor de los jueces, así como 
impulsará la descarga procesal y continuará con la 
lucha frontal contra la corrupción.
Asimismo, indicó que defenderá la dignidad de los 
jueces cuando infundadamente sea atacada por 
algún caso sea penal, laboral, civil, de familia o de 
violencia familiar, y que garantizará la independencia 
judicial de los magistrados en todas las instancias.
“Vamos a trabajar a puertas abiertas, permitiendo 
que los ciudadanos y medios de comunicación 
que tengan un cuestionamiento sobre alguna 
decisión judicial puedan entrevistarse conmigo, a 
fin de transparentar las resoluciones. Ello no significa 
que cubriremos actos de corrupción, sino que 
brindaremos respuestas a los usuarios que buscan 
una justicia pronta”, acotó la doctora León Velásquez.
Finalmente, mencionó que este logro es un orgullo 
y una gran responsabilidad, pero que también 
significa un reto ya que, al convertirse en la primera 
mujer en liderar esta Corte Bicentenaria después 
de 200 años, la incentiva a abrir caminos y cambiar 
la percepción para que otras juezas que aspiren a 
ocupar este cargo puedan postular y conseguir ser 
las lideresas de esta institución.
La magistrada superior Cecilia Milagros León 
Velásquez es abogada y maestra en Derecho Civil 
y Comercial por la Universidad Nacional de Trujillo. 
Además, cuenta con un doctorado en Derecho por 
la Universidad Privada Antenor Orrego y estudios 
concluidos en la maestría de Derecho Constitucional 
en la misma casa de estudios.
Actualmente, es presidenta de la Segunda Sala Penal 
de Apelaciones de esta Corte Superior de Justicia y 
docente universitaria de Derecho Procesal Penal y 
Destrezas Legales en la Universidad Privada Antenor 
Orrego.
Cabe indicar que, previo a las elecciones, los 35 
magistrados superiores titulares de esta institución 
conocieron los planes de trabajo de los tres 
candidatos que postularon para ocupar el puesto 
de titular de esta Corte Bicentenaria, en los próximos 
dos años.

Enrique Luján Silva, 
candidato con el N° 

7 al decanato del 
Colegio de Ingenieros 

de La Libertad, ha 
hecho un llamado 
a los agremiados 

a respaldar su 
candidatura en las 

próximas elecciones.

El candidato al decanato del Colegio de Ingenieros 
de La Libertad, Enrique Luján Silva, se comprometió 
a liderar una gestión que priorice el bienestar de 
los ingenieros y garantice total transparencia en 
la administración del colegio profesional. Según 

el candidato, este apoyo es clave para lograr el gran 
cambio que los agremiados necesitan.
El candidato con el N° 7 se compromete a liderar 
con transparencia y dedicación en beneficio de los 
agremiados. Luján Silva es Ingeniero Civil, Maestro y 
Doctor en Ingeniería Geotécnica, así como Investigador 
RENACYT Nivel VI, y busca fortalecer el colegio 
profesional.
Con 26 años de experiencia como docente universitario 
y 22 años como Ingeniero Geotécnico, Enrique Luján 
presenta un conjunto de propuestas bajo lo que 
ha denominado el plan de “Excelencia”. Entre sus 
iniciativas destacan la rendición de cuentas, la 
capacitación y el desarrollo profesional continuo, así 
como la modernización administrativa del colegio. 
También propone fortalecer la colaboración mediante 
convenios de cooperación interinstitucional con 
universidades y organismos públicos y privados.
Luján, además, ofrece innovadoras soluciones como 
una plataforma virtual de bolsas de trabajo, talleres 
recreativos, medios de comunicación y publicidad, así 
como un centro de innovación y emprendimiento para 
los agremiados, entre otros. 
COMPROMISO CON LOS COLEGIADOS Y LA SOCIEDAD
Enrique Luján Silva, candidato al decanato del 
Colegio de Ingenieros de La Libertad, se compromete 
a ofrecer a los colegiados una serie de beneficios 
que fomenten su participación activa y promuevan 
la democracia interna. Entre sus propuestas también 
destacan programas de diplomados, cursos, talleres, y 
asesoría legal y técnica para el desarrollo profesional 
continuo de los ingenieros. Ante la sociedad, Luján 
promete emitir pronunciamientos y opiniones técnicas 
sobre la problemática ingenieril, además de impulsar 
proyectos de responsabilidad social y estrechar la 
colaboración con entidades públicas y privadas.Luján 
es un destacado docente universitario en instituciones 
como la UPC, UPAO, UNT, UPN, UCV, UPRI, UNP y UNS, y fue 
director de la Escuela de Ingeniería Civil en UPAO entre 
2019 y 2022, periodo en el cual logró la acreditación 
ICACIT. Además, es autor del libro Microzonificación 
Sísmica del Distrito de Trujillo. Luján se presenta como 
un líder comprometido con la transparencia, la ética y 
el progreso del Colegio de Ingenieros del Perú – Consejo 
Departamental de La Libertad (CIP-CDLL).
Los candidatos al Consejo Directivo, periodo 2025-
2027, lo integran: Enrique Lujan (decano), Nancy Alva 
(vicedecana), Paúl Rodríguez (secretario), Enrique Solís 
(tesorero), Jorge Cortez (prosecretario) y Wálter Torres 
(protesorero).

Luján asegura Luján asegura 
un Colegio un Colegio 

de Ingenieros de Ingenieros 
transparente transparente 

y comprometidoy comprometido
Enrique Silva, 

por las rutas del 
decanato. 
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En un periplo que une a todas las provincias de La 
Libertad y Cajamarca, esta aventura nos permite 
disfrutar las bondades de nuestros pueblos, y que 

todos debemos conocer.

Tuve la gran oportunidad de 
recorrer un circuito uniendo 
doce provincias de La 
Libertad y Cajamarca, 
logrando integrar costa y 
sierra en este emocionante 
viaje. La jornada me 

demandó ochenta horas. El periplo 
lo inicié en Trujillo a las seis de 
la tarde de un viernes. Mi primer 
destino fue Otuzco, ciudad a la que 
llegué entrada la noche. Dormí en 
la Capital de la Fe donde, desde 
el altar iluminado de su Santuario, 
la Virgen de la Puerta bendice a 
los peregrinos y visitantes; el frío 
se convirtió en un compañero de 
viaje.
La mañana siguiente partí hacia 
Julcán. Un arco pórtico da la 
bienvenida al visitante. Por sus 
calles empedradas llegué a la Plaza 

de Armas donde se ubica su iglesia 
matriz. Después de desayunar 
en el mercado un buen caldo 
carnero regresé a Agallpampa y 
continué rumbo hacia el interior, a 
Huamachuco. Pasando Quiruvilca, 
horrorizado por el avance de la 
minería informal, en la pampa de 
la Julia coroné los 4 178 msnm. La 
ciudad cuna de Sánchez Carrión 
mantiene la hermosura de siempre, 
sobre todo su Plaza de Armas. 
Al día siguiente disfruté de un 
hermoso amanecer desayunando 
en la laguna de Sausacocha. 
De allí a Cajabamba por una 
carretera que merece un urgente 
mantenimiento. La tierra del pintor 
Sabogal y del apu Chochoconday 
es muy bonita. Seguí a San Marcos, 
donde asistí a una feria ganadera. 
En el trayecto disfruté del paisaje 

del bello valle del Condebamba, 
uno de los más hermosos del 
país. Hasta Cajamarca, un rosario 
de pueblos y hermosos paisajes 
aderezan el viaje. La ciudad del 
Cumbe siempre hermosa. En ella 
me reencontré con la buena 
comida, una cómoda habitación 
de hotel y un reparador duchazo 
de agua caliente.
La mañana del lunes emprendí la 
última jornada. Tomando la ruta 
hacia la costa llegué a Chilete, 
la ciudad del eterno calor y “las 
ventanas”. Cruzando un moderno 
puente sobre el río Jequetepeque 
me dirigí a visitar los restos 
arqueológicos de Kuntur Wasi para 
luego llegar a San Pablo, capital de 
la provincia del mismo nombre. Un 
obelisco recuerda la batalla que 
le ganamos a los chilenos en la 

ANTES 
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VIAJERO          TURISTA
80 horas de viaje

Guerra del Pacífico. 
Seguí a San Miguel de Pallaques, 
donde los inmuebles del contorno 
de su Plaza de Armas están 
pintados de un mismo color 
marrón con diferentes matices. Al 
decir de los sanmiguelinos, la suya 
es la iglesia de adobe más alta del 
Perú y América con 37 metros de 
altura. Más “adentro” llegué hasta 
Calquis, distrito donde sus casas 
están pintadas de blanco con 
las puertas y balcones de color 
celeste. Hermoso. 
En el regreso de San Miguel a 
Chilete pasé por San Bernardino, 
distrito conocido como productor 
de aguardientes de caña. Más 
adelante, en el simpatiquísimo 
pueblito de Llallán fotografié sus 
atractivos murales. Continué hacia 
la costa pasando por el reservorio 

de Gallito Ciego y su inmenso espejo 
de agua. Al pie de la Panamericana 
norte, me detuve en Guadalupe 
para disfrutar de un buen café 
y deliciosos sánguches de pavo. 
Al anochecer llegué a Chepén, 
ciudad que va de la mano con el 
progreso. Su iluminado Vía Crucis, 
cuyo recorrido va ascendiendo 
a su cerro tutelar, es digno de 
admirar. Allí terminó mi periplo. De 
regreso pasé por Pacasmayo y San 
Pedro de Lloc arribando a Trujillo la 
madrugada del martes.
Fueron muchos los kilómetros 
recorridos, numerosos los pueblos 
visitados e invalorables las 
experiencias recogidas en este 
interesante viaje de 80 horas por 
doce provincias. Hoy, en el calor de 
mi hogar, confirmo: “No se ama lo 
que no se conoce”.
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Perú está a punto de dar un paso trascendental en su 
desarrollo científico, tecnológico y económico con la 

construcción del puerto espacial en Talara, Piura.

Este ambicioso proyecto, 
respaldado por un acuerdo 
clave con la NASA y el apoyo 
del Comando Espacial de 
los Estados Unidos, promete 
no solo transformar el 
panorama aeroespacial 

del país, sino también posicionar 
a Perú como un actor clave en la 
industria global del espacio.

TALARA: NUEVO CORAZÓN 
AEROESPACIAL DE AMÉRICA DEL 

SUR
La elección de Talara como 
sede para este innovador 
puerto espacial no es fortuita. Su 
ubicación estratégica cerca de 
la línea ecuatorial es uno de los 

Perú: un salto 
al espacio

principales factores que lo hace 
ideal para este tipo de proyectos. 
Los 4 grados por debajo de la 
línea ecuatorial proporciona 
una ventaja significativa para 
los lanzamientos espaciales: la 
rotación de la Tierra es más rápida 
en esta región, lo que incrementa 
la velocidad de los cohetes al 
despegar. Esto, a su vez, permite 
aprovechar la energía cinética de 
la rotación terrestre para reducir 
los costos operativos y aumentar 
la eficiencia de los lanzamientos 
espaciales. Es una ubicación con 
un alto potencial para convertirse 
en un centro de operaciones para 
misiones internacionales.

LA FUERZA AÉREA Y CONIDA: 
ALIADOS ESTRATÉGICOS

Para asegurar el éxito de este 
megaproyecto, la Fuerza Aérea 
del Perú (FAP) y la Agencia Espacial 
del Perú (CONIDA) jugarán roles 
cruciales. La FAP, con su vasta 
experiencia en operaciones 
aeronáuticas, y CONIDA, con 
su trayectoria en investigación 
espacial y desarrollo de satélites, 

serán los socios estratégicos 
que guiarán el proyecto hacia su 
ejecución. Estos organismos no solo 
contribuirán con su conocimiento, 
sino que también fortalecerán la 
infraestructura y la capacidad 
técnica del país, permitiendo que 
Perú se convierta en un referente 
regional en términos de innovación 
tecnológica y desarrollo espacial.

IMPULSO ECONÓMICO Y NUEVAS 
OPORTUNIDADES

Sin duda, el impacto de la 
construcción del puerto espacial 
de Talara va más allá del ámbito 
tecnológico. Este proyecto 
será un motor de crecimiento 
económico para el Perú, al abrir 
nuevas oportunidades en sectores 
como la industria aeroespacial, 
la investigación científica, el 
turismo espacial y la educación 
tecnológica. Se espera que, a 
medida que el puerto espacial se 
desarrolle, la creación de empleos 
altamente especializados impulse 
la capacitación de una nueva 
generación de profesionales en 
ingeniería, física, tecnología y 
ciencia.
Además, la industria aeroespacial 
tiene el potencial de generar 
miles de empleos directos e 
indirectos, abriendo un abanico 
de oportunidades para empresas 
locales e internacionales, quienes 
verán en Perú un hub de innovación 
para el desarrollo de tecnologías 
avanzadas. 

UN FUTURO PROMISORIO PARA 
PERÚ

Este salto al espacio simboliza más 
que un avance tecnológico: es una 
manifestación del compromiso de 
Perú con su futuro. Con proyectos 
como el puerto espacial de Talara 
y el Puerto de Chancay, el país no 
solo está apuntando a fortalecer 
su infraestructura, sino también 
a posicionarse como líder en 
innovación, economía y ciencia 
dentro de América Latina. A través 
de estos proyectos, Perú busca 
ser una plataforma de acceso 
al espacio y al mismo tiempo 
fomentar el crecimiento de sectores 
clave que tienen el potencial de 
transformar su economía.
El puerto espacial de Talara es un 
hito tecnológico que marcará un 
antes y un después en la historia del 
país. No solo será una puerta hacia 
las estrellas, sino que será la base 
para un futuro más competitivo 
y próspero a nivel global. En este 
contexto, el cielo ya no es el límite, 
sino el punto de partida para un 
Perú más fuerte, más innovador 
y con mayores posibilidades de 
conectar con el futuro.
Este proyecto es la prueba de que 
Perú está listo para mirar más allá 
de sus fronteras y dar un salto al 
futuro. Un futuro que, sin duda, está 
tan cerca como el espacio mismo.
 

Autor: Manuel 
Enrique Armas 
Salazar, (*) 
Licenciado en 
Ciencias de la 
Administración 
Aeroespacial

OPINIÓNOPINIÓN
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ESCOLAR

Julio César Aldana es presidente del Club 
Chocope de Lima y junto con la institución estuvo 
participando de las actividades en honor al Señor 
del Auxilio, patrón de Chocope.
En esta entrevista nos habla acerca del club y el 

trabajo que realizan.
¿Cuándo se fundó la institución?
El 15 de agosto de1981.
¿Es su primera vez como presidente del club?
Ya he sido varias veces presidente.
¿Cómo considera esta experiencia?
Nuestra labor es hermanar a los chocopanos 
residentes en Lima, entonces es tratar de reunirnos, 
conversar con ellos y en Lima pensar que estamos en 
nuestro Chocope, y siempre haciendo las labores en 
favor social para Chocope. Mayormente se trata de 
camaradería entre los chocopanos.
¿De qué manera celebraron su aniversario este año?
Tuvimos un almuerzo en el Casino de Policías. Tenemos 
varios hermanos chocopanos que son socios del 
casino.
¿Cuáles son los retos de su gestión?
Tenemos un plan de trabajo y celebramos fechas 
como el Día del Padre, Día de la Madre, el día de la 
fundación, fiestas patrias y navidad. En cualquier 
ocasión que podamos hacer una reunión es para 
establecer lazos de unión entre todos los chocopanos.
¿Qué actividades vienen realizando?
Ahora hemos venido a Chocope en peregrinación por 
nuestro santo patrón para pedirle su bendición.
¿Qué tienen pensado desarrollar por fiestas 
navideñas?
En navidad nos vamos a reunir para una chocolatada, 
también estamos colaborando con la Asociación de 
Residentes Chocopanos en Trujillo (Achort). Nos han 
pedido prendas de vestir para los niños y les estamos 
donando ello para que pueda cumplir con esa labor. 
Acá también hay una institución que nos ha pedido 
juguetes y estamos colaborando con ellos.
Entonces realizan diferentes tipos de labor social.
Es necesario ayudar, contribuir con algo con nuestros 
niños de Chocope y paisanos.
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Vamos a seguir con las mismas actividades que he 
detallado y de repente por ahí sale alguna novedad.

Presidente del Club Chocope de Lima, 
Julio César Aldana, nos habla sobre la 
labor que realiza desde la institución.

Durante su participación en la festividad en honor al Durante su participación en la festividad en honor al 
Señor del Auxilio.Señor del Auxilio.

“Es necesario 
ayudar, contribuir 

con nuestros niños y 
paisanos”
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Ariana Urbina es la reina del 
142° aniversario de la Feria 
Regional en honor al Señor del 
Auxilio, patrón de Chocope. Un 
evento en el que chocopanos 

de diferentes lugares regresan para 

Una entrevista con 
Ariana Urbina, la reina 

del 142° aniversario de la 
Feria Regional en honor 

al Señor del Auxilio, 
patrón de Chocope.

Ariana Urbina, bella Ariana Urbina, bella 
reina de Chocope.reina de Chocope.

Una bella reina 
chocopana

reencontrarse con su comunidad. 
En esta entrevista, Ariana nos comenta acerca de la 
festividad y sus planes a futuros.
¿Cómo surgió la oportunidad de ser la elegida para esta 
edición?
Mi familia tiene una cevichería y el año pasado 
queríamos que esta aparezca en el programa. Hablamos 
con el señor Murrugarra y pensó que yo era la hija de mi 
abuelo, entonces le habló a mi mamá y le dijo que tenía 
las condiciones para ser la próxima reina. La primera 
idea fue ser reina de marinera, pero no la bailo desde 
hace años. Me comentó que podía ser reina este año, 
si es posible de la feria patronal. Pasaron unos meses y 
hubo convocatoria, y en julio me dieron la respuesta.
¿Cómo te sentiste en ese momento?
Me sentí muy emocionada, feliz, nunca pensé que podía 
surgir esa idea. Desde que me dijeron que me podían 
convocar ya sentí como la ilusión, y al darme la respuesta, 
pues encantadísima. 
¿Habías sido reina en otras festividades y eventos?
Es la primera vez que llego a ser reina.
¿Sueles participar de estas actividades?
Sí, mi familia es devota, mis abuelas siempre nos han 
inculcado eso y seguimos en la tradición de participar en 
estas fiestas, no sólo la del Señor del Auxilio, sino también 
de la Virgen de la Puerta.
¿De qué manera consideras que la festividad se ha ido 
desarrollando en estos últimos años?
Desde la pandemia no todo ha sido lo mismo por el 
motivo de que estábamos encerrados, pero igual el 
Señor salía en procesiones, así sea cada uno en su casa. 
De ahí poco a poco empezaron a soltarse las medidas 
extremas y comenzó a salir más gente, pero lo que sí no 
es tanta la cercanía de las personas con el Señor del 
Auxilio. Antes siempre había mucha gente y la pandemia 
redujo eso.
Por otro lado, ¿estás en el colegio?
Estoy en cuarto de secundaria en el colegio San Juan 
Bautista de Casa Grande.
¿Hace cuánto vives en Chocope?
Soy chocopana neta, vivo aquí desde 2019, pero viajaba 
por el trabajo de mi papá y me mudaba frecuentemente 
de hogar, hasta que decidimos quedarnos acá, 
estábamos más cerca a mi familia.
¿Has pensado en lo que te gustaría hacer luego de 
terminar la secundaria?
Sí, mi meta es ingresar el otro año a la UNT en Ingeniera 
Industrial, estoy en plena preparación. 
¿Cómo te decidiste por esa carrera?
Es la más hablada y me llamó la atención por lo que 
tengo familiares que son ingenieros industriales. Mi papá 
ha estudiado ahí y mi meta es ingresar para que mi 
familia se sienta orgullosa porque ingresar a la UNT no es 
fácil y es un logro inmenso.
¿A largo plazo qué es lo que te gustaría hacer?
Mi plan es ingresar a la UNT en quinto se secundaria 
y, si es posible, terminar en cinco años. Después de 
eso trabajar, hacer feliz a mi papá, cumplir metas que 
tengo como, por ejemplo, comprar una casa en la playa 
para que estén mis papás y hacer feliz a mi hermano, 
que tenga una buena infancia y adolescencia en ese 
momento, y si es que se llega a dar, formaré mi familia.
¿Qué te gusta hacer en tu tiempo libre?
Salir con mis amigos y primas. En mis ratos libres estudio 
para postular a la universidad  y ayudo en los quehaceres 
del hogar a mi mamá..

Autor: Renato Paredes
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INSTITUCIONALINSTITUCIONAL

Con la finalidad de conectar los desafíos 
empresariales con la tecnología y 
la ciencia de la Universidad Privada 
Antenor Orrego (UPAO), el HUB Digital 
de la institución orreguiana inició su 

programa “Conexiones DNT 2024: Innovación 
colaborativa para crear soluciones a los retos 
empresariales”.
Así, los representantes de distintas empresas 
privadas de sectores estratégicos de la región, 
como la agroindustria, cuero y calzado, salud, 
agroexportadoras frutícolas y azucareras, 
visitaron los ambientes de esta unidad de 
emprendimiento e innovación, y se reunieron 
con los investigadores de esta casa de estudios 
superiores.
Durante su estadía en el campus universitario, 
visitaron los laboratorios donde se realiza 
investigación. También sostuvieron entrevistas 
con investigadores, que presentaron sus 
proyectos en distintos niveles de desarrollo, con 
fines de invitar a las empresas a formar parte 
de ellos y avanzar en la escala de madurez con 
posibilidades de adquirir esa tecnología.
Las empresas participantes en el programa 
fueron Mission Produce, Danper, las azucareras 
Cartavio y Casa Grande, Escacorp, Lactea, 
Agroindustria San Jacinto, Camposol, La 
Mocherita, Dominus y Grupo Rocío.
Además, tuvieron importante participación la 
CITE Agroindustrial Chavimochic y la CITEccal 
Trujillo, en representación de las mipymes de 
los sectores agroindustrial y de cuero y calzado.
Durante la jornada se analizaron desafíos 
en las cadenas de valor de las empresas 
representadas y se discutieron las soluciones 
tecnológicas ofrecidas por los laboratorios 
especializados de la UPAO en materia de 
robótica, nanotecnología, biomedicina 
molecular, biotecnología y proteómica.
Las empresas expusieron sus necesidades a 
través de desafíos vinculados a la extensión 
de la vida útil de los productos, automatización 
y robotización de procesos, desarrollo de 
empaques sostenibles y biocompuestos, uso 
del blockchain para trazabilidad alimentaria, y 
reaprovechamiento de subproductos y aguas 
residuales.
“El evento consolidó al Hub Digital UPAO 
como un referente en transferencia 
tecnológica e innovación colaborativa en la 
región, conectando a las empresas con las 
capacidades científicas de la universidad. 
De esta forma, se reafirma su compromiso 
con la ciencia, la tecnología y la innovación”, 
dice Reiner Arroyo Espino, jefe de esta unidad 
adscrita al Vicerrectorado de Investigación.

Dicho programa se aplica en los 
sectores de agroexportación, 

salud, cuero y calzado y azúcar.

Además, la casa de estudios trujillana logra, 
en Medicina Humana, la mayor cantidad de 

ingresantes (61) en la macrorregión norte.

El Programa Estudio de Medicina Humana de la 
Universidad Privada Antenor Orrego (UPAO) logró el 
primer puesto en el examen para internado médico 
de EsSalud 2025, en la macrorregión norte. Asimismo, a 
nivel nacional, el segundo y tercer lugar en el cuadro 

de méritos. También logró 61 ingresantes que ratifica su 
excelencia académica.
Para este examen convocado por EsSalud, la UPAO se 
presentó para las sedes de Ancash y Lima. El orreguiano 
del campus Piura César Ladines Bazán alcanzó el primer 
puesto para la sede Ancash, con 17.40 puntos, en el examen 
de conocimientos, el que comprendió de cien preguntas. Por 
su parte, Fernando Novoa García y Diego Balarezo Martínez, 
del campus Trujillo, se ubicaron en el segundo y tercer lugar, 
con 17.80 y 17.60 puntos, respectivamente, a nivel nacional 
para la sede Lima.
El examen de la zona norte convocó a 852 postulantes de 11 
universidades de la región y ofertó 120 plazas. La UPAO logró 
el mayor número de aprobados, es decir 61 de 194 estudiantes, 
lo que representa el 31.4% de todos los aprobados.
Respecto a la tasa de aprobación general solo el 22.8% 
aprobó de los 852 postulantes, cifra que refleja el elevado 
nivel competitivo del examen, donde menos de una cuarta 
parte logró el puntaje aprobatorio.
“Nos congratulamos por los excelentes resultados de 
nuestros estudiantes. Esto ratifica la calidad académica de 
los futuros médicos que formamos en la UPAO”, comentó la 
directora del Programa de Estudio de Medicina Humana, la 
doctora Katherine Lozano Peralta.
El examen de conocimientos comprendió preguntas de 
ciencias básicas, cirugía general, ginecología y obstetricia, 
medicina general, pediatría y salud pública.
“Nuestros estudiantes cuentan con los mejores docentes 
de la región La Libertad; además, tienen a su disposición 
la mejor infraestructura, modernos laboratorios y centros 
de aplicación para una formación académica de calidad, 
la que se corrobra con los resultados en los exámenes 
nacionales del Ministerio de Salud y EsSalud”, concluyó la 
doctora Lozano Peralta.

UPAO,UPAO, primer y  primer y 
segundo puesto segundo puesto 
en examen para en examen para 

internado de EsSaludinternado de EsSalud

Hub Digital UPAOHub Digital UPAO  
inicia programa inicia programa 

de de innovación innovación 
con empresascon empresas
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1. Los distinguidos por el 
Congreso de la República, 
coronel PNP (r) Roger David 
Torres Mendoza; coronel PNP 
(r) Fernando Ernesto Vergara 
García; sargento primera 
Rosario del Pilar Huamán 
Guerra; comandante Fernando 
Armas Mejía; capitán PNP (r) 
Juan Samuel Rodríguez Echaíz; 
y suboficial brigadier Margarita 
Leonor Fontesa Noriega, 
muestran sus medallas y 

1

El Congreso de la República ha reconocido de manera excepcional a los valientes miembros de 
la Policía Nacional del Perú (r) con medallas y diplomas de honor, destacando su heroica labor 
como “Defensores de la Democracia y Veteranos de la Pacificación”. Este homenaje destaca el 

esfuerzo y sacrificio de quienes han trabajado con dedicación para preservar la paz, la seguridad 
y el orden en el país, reafirmando su compromiso con el bienestar de todos los peruanos. Invitada 
a entregar tan merecidas distinciones fue la decana del Colegio de Periodistas del Perú – Filial La 

Libertad, Mg. Dina Yépez Cerna.
diplomas de honor al mérito, 
rodeados de la Mg. Dina Yépez.

2. El coronel (r), exjefe de la Policia 
Nacional en la sede de Trujillo, 
Roger Torres Mendoza, recibe 
la condecoración de la decana 
del Colegio de Periodistas, Mg. 
Dina Yépez Cerna.

3. Compartiendo momentos 
alegres por esta celebración, 
Pocho Torres, Elia Deza, Ysabel 
Torres, Fernando Armas, Liriola 
Alayo, Fernando Vergara, 

LE
N

TE
 D

E 
EL

IT
E

5

2 3

4

El Congreso El Congreso 
rinde rinde 

homenaje homenaje 
al valor y al valor y 

compromiso de compromiso de 
efectivos PNP efectivos PNP 

(r)(r)

Migdalia Chávez, Juan 
Rodríguez, Margarita Fontela, 
Charito Huamán y Dina Yépez.

4. Pocho Torres rodeado de 
amigos

5. Los seis ex efectivos de la Policía 
Nacional, Roger David Torres 
Mendoza, Fernando Ernesto 
Vergara García, Rosario del 
Pilar Huamán Guerra, Fernando 
Armas Mejía, Juan Samuel 
Rodríguez Echaíz y Margarita 
Leonor Fontesa Noriega.
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José Murgia Zannier, presentó sus libros de las gestiones municipales, 
regionales y otros trabajos destacados de Víctor Raúl Haya de la 
Torre, subrayando su ejemplar ejecutorio políticp. Otro actividad 

fue la merecida condecoración al Dr. Alberto Pinillos, otorgada por 
el presidente del gobierno Regional de La Libertad, César Acuña por 
su invaluable contribución a la historia . Asimismo, el P.C. Constante 

Traverso fue distinguido con la medalla del Bicentenario por el Ejército 
Peruano, por su dedicación y compromiso con la patria.

876

43

2

JMZ y su fase de escritor: JMZ y su fase de escritor: Un recuento de Un recuento de 
distinciones y logrosdistinciones y logros

1. El ingeniero José Murgia, 
tras la presentación de sus 
históricos libros, rodeado de 
los connotados panelistas: 
Bernardo Alva, Daniel Lozano, 
Beethoven Medina y Carlos 
M. Vega Ocaña, quienes 
destacaron la trascendencia de 
esta producción2. El carismático José Murgia 
Zannier, felicitado por sus 
familiares: Meche, Luisa, Sandra 
y Fernando Murgia.3. Paco San Martín, muestra 
el código QR de los libros y 

trabajos escritos por José 
Murgia Zannier, junto a Dina 
Yépez Cerna y Biaggio Dileo.4. El P.C. Constante Traverso, recibe 
la Medalla del Bicentenario de 
manos del comandante general 
del Ejército, César Briceño, con 
motivo de celebrar la Batalla de 
Ayacucho.5. El Dr. Alberto Pinillos Rodríguez, 
fue condecorado con la Medalla 
de La Libertad por el gobernador 
regional, Ing. César Acuña 
Peralta, en reconocimiento 
a su contribución en el 
fortalecimiento de la identidad 

y la investigación histórica.6. En el salón Bolognesi del Cuartel 
General del Ejército Peruano, 
Constante Traverso, junto al 
general de división Orestes 
Vargas, al jefe de Estado Mayor 
del EP, general César Briceño, y 
al comandante general del EP, 
general Miguel González.7. Los exalcaldes, José Murgia, 
y Amelia Calderón, en la 
presentacion de los libros; 
“Pulso y Latido de Trujillo”, “De 
Trujillo a Atlanta”, Memorias 1980-2006”, “Memorias 2007-2010 y 2011 – 2014”, “Memorias 
de la Cooperación Técnica 
Internacional”, “La Casa del 
Pueblo”, “La tumba de Haya 
de la Torre en el cementerio 
Miraflores”, primera y segunda 
edición, “Haya de la Torre 
recomendaciones para la 
conducción del PAP, para 
después de su muerte”8. Augusto Ñamoc, Lucio Olortiga, 
Roberto Vigil, Lutgarda Reyes, 
Juan Francisco Ortega y Corina 
Reyna.
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CULTURAL

Minera Poderosa, Asociación Pataz y municipio 
distrital de Pataz organizaron la cuarta edición 
de FIS 2024, evento que moviliza a estudiantes y 

docentes líderes de Pataz y La Libertad.

La institución educativa 
logró adjudicarse el primer 
lugar en Escultura, dejando 

en alto a la provincia de 
Santiago de Chuco

Minera Poderosa, a través de Asociación Pataz y su Centro de 
Innovación Social (Rurana), promueven la innovación en el 
distrito de Pataz con la organización de la cuarta edición del 
Festival de Innovación Social (FIS), bajo el lema: Innovación 
Abierta por una Niñez que Escucha y Lee.

El festival se desarrolló el viernes 22 y el sábado 23 de noviembre 
en la I.E. Inmaculada Concepción del distrito de Pataz, y tuvo 
por objeto fomentar la creatividad y el desarrollo de soluciones 
innovadoras para mejorar la calidad de vida de los niños y niñas 
de la región La Libertad. En esta nueva edición, el festival se centró 
en promover la importancia de la lectura y la escucha activa desde 
edades tempranas en la educación básica regular, como pilares 
fundamentales para su desarrollo integral. Además, se realizó la 
segunda edición del concurso de robótica, así como la tercera edición 
de la Ruranatón de Misiones; el festival ofreció también la magia y e 
inspiración como elementos que motivaron a los jóvenes a trascender 
en su vida personal y profesional. A través de diversas actividades, 
talleres y concursos, se busca inspirar a la comunidad y a estudiantes 
y docentes líderes de más de 15 instituciones educativas del distrito 
de Pataz a generar ideas creativas e innovadoras que contribuyan a 
fortalecer sus aprendizajes, así como sus hábitos y habilidades. El FIS 
2024 tuvo una réplica en Trujillo el 12 de diciembre.
EL PODER DEL ESFUERZO CONJUNTO
“En Poderosa estamos convencidos que en la generación de ideas 
multi actor, podemos conseguir soluciones innovadoras para el 
desafío de mejorar los niveles cognitivos de la niñez Patacina. El 
Festival de Innovación Social es la clara evidencia de la creación de 
oportunidades de desarrollo y bienestar. Deseamos junto a nuestros 
aliados podamos lograr el objetivo trazado”; dijo el Ing. Walter Díaz, 
gerente del Sistema Integrado de Gestión de Minera Poderosa.
“Estamos muy entusiasmados de llevar a cabo esta cuarta edición 
del Festival de Innovación Social, primero en el distrito de Pataz y 
después en un evento con líderes de la región en Trujillo”, señaló Juan 
Miguel Pérez, secretario ejecutivo de Asociación Pataz. “Creemos, 
firmemente, en el poder de la innovación para transformar vidas y 
construir un futuro mejor para las comunidades. Nos hemos trazado 
misiones que vienen articulando esfuerzos con instituciones aliadas 
y la sociedad civil de nuestro distrito. Con este evento, buscamos 
impulsar el desarrollo de proyectos que tengan un impacto positivo 
en la niñez de Pataz”, comentó. 
Por su parte, Emma Flores, coordinadora del Centro de Innovación 
Social (Rurana) de Asociación Pataz, destacó la importancia de la 
colaboración entre diferentes actores para lograr un mayor impacto 
en la comunidad. “Este festival es una muestra clara de cómo la suma 
de esfuerzos puede generar grandes cambios. Invitamos a todos los 
interesados a participar y aportar sus ideas para construir juntos un 
futuro más prometedor para nuestros niños y niñas”.
El Festival de Innovación Social cuenta con la participación de 
expertos en educación, innovación social, representantes de 
instituciones públicas y privadas, así como de la comunidad en 
general. El FIS 2024 tiene como aliados al Municipalidad Distrital de 
Pataz, CREEAS La Libertad, Gerencia Regional de Educación (GRELL) 
y la UGEL de Pataz; y tiene el apoyo de Ministerio de la Producción, 
Cámara de Comercio de La Libertad, Colegio Talentos, Kunan, Hub 
Norte, IncubaUNT, Danper, entre otras.  

Santiago de Chuco se llena de 
orgullo y recibe una excelente 
noticia: la Institución Educativa 
N° 80531 del caserío de Huarán 
Alto, con un total de 93 puntos, se 

ubicó en el 1er lugar a nivel nacional en 
la disciplina de Escultura en los Juegos 
Florales Escolares Nacionales 2024, que 
se realizó en la ciudad de Lima, del 17 al 
22 de noviembre del año en curso.
El profesor Tapia Calderón 
Mendelsshon Lincoln, docente asesor, 
quien acompaño a los estudiantes, 
informó que luego que dos trabajos 
lograran pasar a la Etapa Nacional 
en Lima, se llevaron el primer lugar en 
la disciplina de Escultura, dejando el 
nombre de Santiago de Chuco y de la 
Libertad en alto.
Explicó el docente que “la IE N° 80531 
“Huarán Alto”, con la dirección a cargo 
del profesor Urbano José Deza Ortiz, se 
logró el primer lugar en la etapa UGEL, 
luego en la Etapa Regional organizado 
por la GRELL, donde logramos pasar 
a la Etapa Nacional en Escultura y 
Fotografía”.
Precisó que “con respecto a la Escultura 
que ocupó el 1er lugar a nivel nacional 
con 93 puntos, dejando atrás a otras 
regiones, participó en la categoría 
“F”, donde el nombre de la obra fue 
“Identidad Santiaguina”, siendo el autor 
de la obra el estudiante del 5to año de 
secundaria Guevara Vásquez Esneider 
Kevin”.
Otra de las disciplinas que llegó a 
la Etapa Nacional fue la disciplina 
de Fotografía, la misma que fue 
presentada por la estudiante Zavala 
Sebastian Lucy Yanela del tercer grado 
de secundaria, quien ha denominado 
a su obra “Regreso al pasado”. Estuvo 
entre los primeros 15 trabajos.
El director de la Institución Educativa, 
Prof. José Deza Ortiz, y el docente 
asesor Tapia Calderón Mendelsshon 
Lincoln, hicieron extensivo su 
agradecimiento a los padres de familia 
de los estudiantes por su apoyo, a 
los estudiantes, docentes y a toda la 
comunidad educativa.

Pataz, epicentro de la Pataz, epicentro de la 
innovacióninnovación social del  social del 

PerúPerú

IE 80531 
“Huarán Alto”, 

primer lugar 
en Juegos 

Florales 
Nacionales 
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En un proceso democrático y 
transparente, la Sala Plena de 
la Corte Superior de Justicia de 
Cajamarca, compuesta por 11 jueces 
superiores, eligió al magistrado 
Ricardo Sáenz Pascual como 
presidente de esta Corte para el 
periodo 2025-2026.
Tras conocerse su elección, en sus 
primeras declaraciones, Sáenz 
Pascual expresó:
“Asumo este cargo con un 
profundo compromiso de servicio 
y dedicación. Mi gestión estará 
orientada a potenciar el uso 
de las nuevas tecnologías de la 
información en todos los ámbitos, 
garantizando un acceso más 
eficiente y transparente a la justicia. 
Además, fortaleceremos las políticas 
del Poder Judicial, reafirmándolas 
como pilares fundamentales del 
Estado. Continuaremos avanzando 
sobre lo construido, perfeccionando 
procesos y consolidando logros en 
beneficio de todos los ciudadanos”.
El magistrado asumirá funciones el 
2 de enero de 2025, consolidándose 
como la máxima autoridad judicial 
de Cajamarca.

Ricardo Sáenz Pascual es el nuevo presidente de 
la Corte Superior de Justicia de Cajamarca para el 

periodo 2025-2026.

El nuevo titular de la 
Corte Cajamarquina

EJES Y OBJETIVOS 2025-2026
Se anunció que el programa de 
gestión del presidente electo “está 
cimentado en principios y valores 
institucionales como la legalidad, 
independencia, transparencia, y 
valores como la honradez, respeto 
y profesionalismo”. Asimismo, 
se articula con los objetivos 
estratégicos del Poder Judicial, con 
las siguientes prioridades:
Fortalecimiento de la celeridad 
en la administración de justicia.
Implementación de módulos 
corporativos de litigación oral.
Especialización de órganos 
jurisdiccionales. Gestión de nuevos 
órganos en zonas vulnerables.
Plan de descarga en la especialidad 
de familia. Modernización del 
servicio de justicia.Incorporación 
de tecnologías innovadoras. 
Optimización de los procesos 
administrativos y jurisdiccionales. 
Integridad y transparencia judicial. 
Intensificación de la supervisión por 
parte de la Oficina Descentralizada 
de la Autoridad Nacional de 
Control (ODANC).  Socialización de 
decisiones judiciales para fomentar 
la confianza ciudadana.

PERFIL DEL PRESIDENTE ELECTO
Ricardo Sáenz Pascual, es 
abogado por la Universidad 
San Martín de Porres,magister 
por la Universidad Nacional de 
Cajamarca y doctorado concluidos 
en la Universidad Nacional Federico 
Villarreal. Actualmente, preside la 
Primera Sala Penal de Apelaciones 
periodo 2023-2024, destacándose 
por su compromiso.
“Trabajaré desde el primer día de 
mi gestión en beneficio de la Corte 
Superior de Justicia de Cajamarca, 
de los magistrados, personal 
jurisdiccional, administrativo y, 
sobre todo, de los justiciables y la 
comunidad jurídica que depositan 
su confianza en el Poder Judicial del 
Perú. dijo el Dr. Ricardo Sáenz

CAJAMARCACAJAMARCA

Dr. Ricardo Sáenz, nuevo 
presidente de la Corte Superior 

de Justicia de Cajamarca
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CAJAMARCA/CHIMBOTE

En noviembre del 2021, mi amigo Francisco 
Rabanal me propuso viajar a Chota, vía 
Huamachuco, Cajabamba, Cajamarca, 
Hualgayoc, Bambamarca; sin embargo, el 
miedo a la pandemia del Covid 19 aún se 
mantenía. Iniciamos el viaje. Llegamos a Chota 
un sábado en la tarde. Varias sorpresas se nos 

presentaron: 1) Los hoteles seguían   funcionando 
normalmente; mientras que en Cajamarca seguían 
con serias restricciones; 2) Los edificios de material 
noble, tanto en la meseta de Acunta, como en los 
alrededores habían sustituido a las casas de adobe, 
teja y calamina.  
El único local que aún queda en pie es el Colegio 
Nacional San Juan, construido hace más de siglo y 
medio, en una esquina de la Plaza Principal.  Ahora, 
su nuevo local está ubicado en la salida a Chiclayo.   
El crecimiento arquitectónico y los negocios 
dominaban el panorama, a diferencia de lo que 
ocurría el año 2011. La última vez que llegué a 
Chota, a la celebración de los ciento cincuenta del 
funcionamiento de su colegio, donde estudié entre 
1957 y 1961. Era el único colegio en la provincia. Como ha 
ocurrido en todo el país, las poblaciones rurales han 
migrado hacia las ciudades con fines de estudio y de 
trabajo. Pero los migrantes, desde su nuevo escenario, 
han mantenido relaciones tensas con la población 
campesina. Tal como ocurre en la actualidad, entre 
Chota-ciudad y sus distritos. 
Durante mi estadía en el colegio escuché comentarios 
negativos acerca de los migrantes.  “Un vendedor 
de anilina ha comprado una casona”, solían decir. El 
dueño de un nuevo edificio, para justificar su trabajo 
me contó que había vendido su casa y sus terrenos en 
el campo, para construir su edificio y demostrar que 
los campesinos sí pueden. Los nuevos pobladores de 
Chota son jóvenes y se dedican a los negocios. Por las 
calles de Chota no circulan taxis; sí mototaxis.    
Los antiguos pobladores de Chota, que han migrado 
a la Costa, mantienen, por lo general, relaciones, 
también, tensas con los nuevos pobladores de Chota, 
dedicados a los negocios.  
La movilidad social y la modernidad han modificado los 
antiguos escenarios deportivos:   la Pampa del Arturo, 
la Peña Rota, el valle del río chotano, las defensas 
que construyeron los chotanos para defenderse 
de los invasores chilenos, etc. han sido totalmente 
modificados o ya no existen: el fierro y el cemento 
los ha tragado. Esto ha ocurrido en la última década. 
Me imagino que los asesores de la municipalidad, 
con experiencia en planeamiento estratégico, han   
aplicado sus análisis FODA para orientar el desarrollo 
de su ciudad. También es importante destacar que la 
oficina de Foncodes estimula el emprendimiento con 
los derivados de lácteos, miel de abeja, etc. 
Creo que las carreteras que unen la costa con la 
sierra y las que unen a la capital de provincia con 
sus distritos aún no cumplen todas sus funciones: 
trasladan a la gente del campo hacia la ciudad; pero 
no realizan el proceso inverso: la gente se queda 
en la ciudad. Lamentablemente, el desarrollo no 
ha llegado a las zonas rurales. En el caso de Chota, 
nos preguntamos: ¿Qué papel jugará sobre todo la 
educación universitaria?  A lo   mejor, les conviene 
organizar carreras de mando medio.   
Por otro lado, ¿a qué desafíos deben hacer frente los 
nuevos centros culturales que    funcionan, mal o bien, 
en Trujillo?

La modernidad y la movilidad social 
ha modificado la vida de esta ciudad 
ubicada en la región Cajamarca. Este 

texto muestra dichos cambios.

Chota, Chota, una una 
ciudad ciudad que que 

avanza               avanza               

A
ut

or
: J

o
sé

 H
ua

m
á

n 
D

el
g

a
d

o

La Agencia de Promoción de la Inversión Privada 
(ProInversión) está impulsando el proyecto 
de modernización del puerto de Chimbote, 
denominado “Terminal Internacional de Chimbote”, 
que busca mejorar la infraestructura portuaria y 

generar empleo en la región. Este importante proyecto 
forma parte del proceso de promoción mediante el 
mecanismo de Asociación Público-Privada (APP), cuyo 
objetivo es captar inversiones para transformar y 
ampliar la capacidad operativa del puerto, uno de los 
principales del norte del país.
El proyecto no solo mejorará la infraestructura 
portuaria, sino que también se proyecta que creará 
más de 2,000 puestos de trabajo, tanto directos como 
indirectos. Además, se prevé que la modernización 
impulse el desarrollo económico local y nacional, 
favoreciendo especialmente el comercio exterior. 
ProInversión tiene previsto iniciar la estructuración 
del contrato de concesión y la publicación de la 
Declaratoria de Interés en el primer trimestre de 2025, 
lo que marcará un paso clave en la ejecución de este 
ambicioso proyecto.

TRANSFORMACIÓN Y POTENCIAL DE CREACIÓN DE 
EMPLEO
El Puerto de Chimbote, ubicado en la provincia 
del Santa, en Áncash, se perfila como un motor 
fundamental para la generación de empleos y 
el fortalecimiento de la economía regional. Este 
proceso incluirá la ampliación y modernización 
de las instalaciones, así como la actualización 
de los almacenes y la incorporación de equipos 
especializados para el manejo de diversos tipos de 
carga, como granel sólido, líquido y carga fraccionada. 
Además, se construirá un nuevo muelle especializado 
para carga contenerizada, con grúas pórtico y un 
patio de contenedores de última tecnología. 
Con una inversión estimada de 255.8 millones de 
dólares, el proyecto tiene como objetivo posicionar al 
Puerto de Chimbote como uno de los principales del 
norte peruano, junto con los puertos de Salaverry (La 
Libertad) y Paita (Piura). La adjudicación del proyecto 
está programada para 2026, lo que marcaría el inicio 
de una nueva etapa.

COMPROMISO CON LA SOSTENIBILIDAD
Dentro de las estrategias para garantizar un 
impacto positivo y sostenible, el proyecto incluirá la 
elaboración de un estudio de impacto ambiental 
y un plan de gestión social. Estos elementos son 
esenciales para asegurar una relación armoniosa 
con las comunidades locales y minimizar cualquier 
efecto negativo sobre el medio ambiente.

CAPITAL HISTÓRICA DE LA PESCA
Chimbote, declarado “Capital Histórica de la Pesca 
y de los Recursos Hidrobiológicos” ha sido un pilar 
fundamental para la industria pesquera del país. La 
ciudad es líder en desembarque pesquero, con un 
volumen de 852,000 toneladas métricas anuales.  
La declaración de Chimbote como “Capital Histórica 
de la Pesca” subraya su rol crucial en el desarrollo 
económico de la región.

Nuevo Puerto de Chimbote: un 
ambicioso proyecto

Nuevo Puerto Nuevo Puerto 
de Chimbote: de Chimbote: un un 

ambicioso proyectoambicioso proyecto
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Muchos esperamos con 
ansias estas fiestas, 
pero muchas veces 

nuestra salud la pasa 
mal debido a los excesos. 
Sin embargo, es posible 
hacerlo en armonía y sin 

causarnos daño.

La navidad y el año nuevo 
son dos festividades muy 
esperadas en el año. 
Suelen ser momentos para 
reencontrarnos con familiares 
y amigos. La navidad debería 
traernos reflexión y el año 

nuevo, alegría. Sin embargo, estas 
fechas se convierten en momentos 
de excesos poco saludables. 
Además de los atracones de 
comida y alcohol, es muy común 
el uso no regulado de pirotécnicos. 
Hemos aprendido que eso nos da 
felicidad sin cuestionarnos cómo 
afecta a nuestra salud.
Durante estas fiestas de fin 
de año, en las emergencias 
hospitalarias aumentan los casos 
de intoxicaciones alcohólicas, 
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intoxicaciones alimentarias, 
lesiones por pirotécnicos, lesiones 
por agresiones, problemas de 
salud mental, suicidios, infartos 
agudos de miocardio, etc.
¿Podríamos celebrar sin alcohol? 
Sí, es difícil, pero es posible. Vale la 
pena porque evitaríamos muchos 
problemas sin dejar de divertirnos. 
Las intoxicaciones por alcohol 
aumentan el riesgo de morir a 
fin de año de diversas formas: 
accidentes de tránsito, homicidios, 
intoxicación por metanol, etc.
El exceso de comida no solo puede 
llevar a intoxicaciones alimentarias. 
También es una oportunidad para 
replantearnos nuevas estrategias 
de alimentación. Solemos cenar 
copiosamente con alimentos 
poco saludables. El panetón 
con mantequilla, por ejemplo, 
es infaltable en muchas mesas 
durante todo el mes de diciembre. 
Aparte de cuestionarnos qué 
y cuánto comemos, debemos 
también preguntarnos a qué 
hora comemos. En navidad y año 
nuevo solemos esperar hasta la 

La Navidad y La Navidad y 
el Año Nuevo el Año Nuevo 
pueden ser pueden ser 
saludablessaludables

m e d i a n o c h e 
para cenar. ¿Qué 
tan saludable 
es eso? Algunos 
dirán que una 
vez al año no 
hace daño. 
¿Pero el resto del 
año comemos 
a horas más 
saludables?  Las 
investigaciones 
dicen que la 
mitad de la 

población tiene una ventana de 
alimentación aproximada de 15 
horas al día.  Es decir, en promedio, 
probamos el primer alimento a las 7 
a.m. y el último alimento a las 10 p.m. 
Los especialistas en crononutrición 
dicen que eso es demasiado 
para nuestro ritmo circadiano 
y proponen una alimentación 
restringida en el tiempo, con una 
ventana de alimentación de 6 
a 12 horas (desayunando más 
tarde y cenando más temprano). 
Esto puede tener una influencia 
significativa en nuestra salud a 
través de las interacciones entre 
nuestros relojes biológicos y la 
nutrición. 
Los productos pirotécnicos pueden 
causar lesiones graves, cuando son 
manipulados privadamente, sobre 
todo por menores de edad.  Existen 
estudios que muestran que las 
lesiones más comunes suelen ser 
en los ojos, las manos y los oídos. La 
contaminación del aire causada 
por los fuegos artificiales también 
puede ser un riesgo potencial 
para la salud, especialmente para 
las personas con enfermedades 
preexistentes. La contaminación 
sonora también representa un 
problema serio para personas 
con trastorno del espectro autista, 
trastorno por estrés postraumático, 
parálisis cerebral o pacientes 
hospitalizados
Si celebramos las fiestas sin 
alcohol, sin pirotécnicos y con 
una cena temprana, estaremos 
más seguros y saludables. Si no 
podemos, tenemos todos los días 
del 2025 para seguir intentando.
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Un impresionante espectáculo que se encuentra 
en Tacna, donde los hermosos Geiseres están 

acompañados de aguas termales, volcán, 
lagunas y demás.

Estuve en la ciudad de Tacna y contratamos una 
movilidad para que nos lleve a Candarave y así 
conocer los famosos Geiseres que cruza un río. Partimos 
a las 9 de la mañana. El primer lugar que visitamos fue 
el hermoso pueblo de Locumba. Aquí se aprecia varios 
Altares como Santa María Madre de los pobres, Santa 
Fortunata, Nuestra Sra. del Carmen, San Benedicto.

Siguiendo nuestro recorrido pasamos por la casa abandonada 
en Irabaya, donde funcionó hace varios años una fábrica 
de pisco y vino. Luego fuimos a conocer la catarata Canina. 
Pasamos el puente Martillo, que cruza el río. Pasando el puente 
ya estamos en la catarata, donde se encuentra una presa 
circular de piedra, donde hasta allí llega las cristalinas aguas 
de la catarata que caen como copos de algodón.
Después visitamos el pueblo de Camboya. Llegamos a admirar 
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Los Los 83 Geiseres83 Geiseres  
de Candaravede Candarave

TURISMO/REGIÓN

Esta medida busca atraer inversiones 
estratégicas y fomentar el desarrollo 
económico del país, fortaleciendo su 
infraestructura portuaria y ampliando las 
capacidades logísticas para el comercio 

internacional.
A favor votaron 100 congresistas, con cero en 
contra y una abstención. Entre los puertos 
incluidos están Matarani, en Arequipa; General 
San Martín, en Ica; Pimentel y Puerto Eten, en 
Lambayeque; Iquitos y Yurimaguas, en Loreto; y 
Paita, en Piura, Piura e llo en Moquegua.
Marleny Portero López, presidenta de la 
Comisión de Transportes y Comunicaciones, 
destacó que la medida busca acelerar el 
crecimiento portuario, dinamizar la economía, 
reducir costos logísticos, atraer inversiones 
y mejorar la competitividad del Perú en 
Sudamérica. Subrayó que es responsabilidad 
del Ejecutivo priorizar los proyectos, desarrollar 
los estudios necesarios y asignar los recursos 
para la modernización.
Este proyecto promete generar empleo, atraer 
nueva infraestructura marítima e impulsar las 
economías locales. El dictamen fue exonerado 
de segunda votación y está listo para su 
promulgación o posible observación por el 
Poder Ejecutivo.

SITUACION Y PROYECCIONES
El puerto de Salaverry, ubicado en Trujillo, 
cuenta con dos muelles y una infraestructura 
que ha sido operada por la empresa 
Transportadora Salaverry (Grupo Romero) 
desde 2018. Con una concesión de 30 años, 
Salaverry Terminal Internacional invertirá 229 
millones de dólares durante la concesión, en 
cinco etapas. En los primeros cuatro años, ya 
se han implementado equipos modernos como 
grúas móviles, almacenes y silos para garantizar 
operaciones portuarias eficientes y seguras. 
La modernización del puerto es clave para su 
integración en el comercio internacional.
La modernización del Terminal Portuario 
Multipropósito de Salaverry es ya una realidad. 
Salaverry Terminal Internacional, viene 
trabajando en elevar los estándares de las 
operaciones, con moderna infraestructura, 
tecnología de punta, seguridad y cuidado del 
medio ambiente.

El Congreso de la República 
aprobó declarar de interés 

nacional la ampliación y 
modernización del puerto de 
Salaverry, ubicado en Trujillo, 

junto con otros ocho puertos de la 
costa y la selva peruana.

Aprueba Aprueba 
modernización modernización 
del puerto de del puerto de 

Salaverry Salaverry 
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su bello atardecer, y como era de noche 
nos quedamos a pernoctar aquí. Al día 
siguiente continuamos con nuestro viaje 
pasando por el pueblito de Cala Cala; aquí 
hay bastantes andenes sembrados de 
orégano. Siguiendo con nuestro recorrido 
llegamos al Mirador de Santa Bárbara de 
Candarave. Aquí el cóndor representa al 
ave más grande del mundo y en el Perú es 
considerado el rey de los Andes. Y tenemos 
que cuidarlo porque se encuentra en 
peligro de extinción.
Es un lugar muy bonito que nos invita a 
hacer turismo. Desde este lugar se aprecia 
el imponente volcán de Yucamani. Al fin 
llegamos al pueblo de Candarave, ubicado 
a 3415 m.s.n.m; es un pueblo ganadero, 

agrícola y minero, cuenta con una hermosa plaza de Armas 
donde está colocado un monumento al héroe Francisco 
Bolognesi. También tiene su iglesia donde la patrona del lugar 
es la Virgen de las Mercedes.
De Candarave a los Geiseres hay 12 kilómetros. Pasamos el 
puente encantado Conservación Nacional Cuenca del Río 
Caliente, avanzamos 4 kilómetros. Hay una formación rocosa 
que tiene la forma de una cabeza de elefante. Luego está la 
Olla del Diablo. En esta impresionante fuente termal el agua 
está a más de 70 grados de calor en plena cordillera que se 
encuentra a 4330 m.s.n-m. 
Pasamos al Geiser Neyra Putina, que está formado como un ojo. 
Bajamos a los Geiseres de la laguna azul Tugur Putina. Aparte 
de la laguna azul hay varios Geiseres de colores que dan una 
hermosa vista al paisaje. En el valle hay más de 83 Geiseres 
que quedan en la parte baja, al costado del volcán Yucamani. 
En el valle hay aguas termales; en el mismo lugar Yaun Tuphuy, 
pozo caliente, aquí nos bañamos y disfrutamos de sus aguas. 
Hay que salir rápido a los vestidores para vestirse, pues 
estamos a 4300 m.s.n.m. Estas aguas termales, así como los 
83 Geiseres, representan un potencial turístico de la Provincia 
de Candarave. Después de ver estos impresionantes Geiseres, 
ya de regreso, visualizamos un gran bosque de quinuales en 
un área de conservación regional SERFOR. Aquí nuevamente 
llegó la noche y tuvimos que quedarnos hasta el otro día, en 
que teníamos que continuar nuestro viaje a nuestra siguiente 
parada, Tarata.
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ENTREVISTAENTREVISTA

María Eva Uceda Llerena, presidenta del Patronato de 
Apoyo a la Compañía de Bomberos Salvadora Trujillo 

N°26, realiza un balance de su gestión en 2024 y ofrece un 
mensaje de aliento a los valientes bomberos que arriesgan 

sus vidas para proteger a la comunidad.

El reto: obtener el apoyo del 
empresariado a los bomberos

Logros significativos ante la 
Municipalidad Provincial de Trujillo, 
el fomento de la conciencia 
ciudadana y los resultados de la 
Colecta 2024 destacan la gestión 
de la licenciada Eva Uceda Llerena 
como presidenta del Patronato 
de Apoyo a la Compañía de 
Bomberos Salvadora Trujillo N° 26.
¿Qué acciones específicas 
emprendiste para mejorar 
las condiciones de 
trabajo de los bomberos?
Como Patronato, iniciamos un 
diálogo abierto y respetuoso con la 
Comandancia, lo que nos permitió 
identificar las necesidades más 
urgentes. Encontramos que la 
ambulancia estaba en mal estado 
y sin equipamiento básico, los 
bomberos carecían de uniformes y 
sus equipos de protección personal 
(EPP) estaban desgastados. También 
se detectaron deficiencias en la 
infraestructura del cuartel, como 
problemas en las instalaciones 
sanitarias y las escaleras. A partir 
de allí, organizamos reuniones, 
definimos objetivos claros y 
visitamos empresas y medios de 
comunicación para buscar apoyo.
¿Hubo algún proyecto o iniciativa 
que consideres un hito en tu 
gestión de este año 2024?
Un logro destacado fue la 
reactivación de la subvención 
económica que la Municipalidad 
Provincial de Trujillo (MPT) 
otorgaba a los bomberos antes 
de la pandemia. Desde el inicio 
de mi gestión, gestionamos 
reuniones y un seguimiento 
continuo con los funcionarios 
municipales. Como resultado, en 
agosto, durante el 91° Aniversario 
de la Compañía, recibimos la 
primera parte de la subvención, 
por S/ 60,000, correspondiente 
a los meses de enero a junio.
¿Qué avances se han logrado en 
cuanto a los recursos materiales y 
tecnológicos para los bomberos?
Gracias a la subvención de la MPT, 

adquirimos 80 uniformes, equipos 
de comunicación, y materiales 
médicos como pulsioxímetros, 
cilindros de oxígeno y un 
Desfibrilador Externo Automático 
(DEA) de última generación. 
Esto mejora la capacidad de 
respuesta en emergencias y 
fortalece el equipo médico en la 
ambulancia. Además, realizamos 
el mantenimiento preventivo y 
correctivo de los vehículos y mejoras 
en la infraestructura del cuartel, 
incluyendo el pintado de la fachada.
¿Cuáles han sido los mayores 
desafíos que enfrentaste 
durante tu gestión 2024?
El mayor desafío ha sido lograr 
que el empresariado trujillano 
se comprometa a apoyar a la 
Compañía de Bomberos. Aunque 
contamos con el respaldo de 
la comunidad, necesitamos 
que las empresas asuman su 
responsabilidad social y contribuyan, 
ya sea a través de donaciones o 
reduciendo impuestos mediante 
certificados emitidos por la SUNAT.
Una de las principales actividades 
anuales de la organización es 
la colecta de fondos, ¿cuánto 
se recaudó este año, en qué 
se invirtió este dinero y qué 
otras actividades realizaron?
En la Colecta Pública Anual 2024 
se recaudaron S/ 178,874.91 en 
efectivo y donaciones de empresas. 
Además, recibimos equipos por 
parte de una empresa anónima, 
como arneses y máscaras para 
incendios, valorados en S/ 37,000.00. 
La MPT aportó S/ 60,000.00, parte 
de su subvención mensual. En 
total, recaudamos S/ 272,000.00, 
que se destinó a la compra de 
trajes de protección, cascos, botas 
y otros equipos de seguridad, 
cumpliendo con la norma NFPA 
1971. Estos equipos, de fabricación 
2024, llegarán en diciembre.
¿Cómo calificarías la relación 
con las autoridades locales y 
el gobierno en cuanto al apoyo 

brindado por los bomberos?
El alcalde Dr. Mario Reyna y su 
equipo, con el apoyo del concejo 
y funcionarios como el Sr. Luis 
Guillén, reactivaron la subvención 
económica de la MPT, lo cual fue 
fundamental. A nivel regional, 
esperamos que el Ing. César 
Acuña nos indique una fecha 
para la reunión solicitada y 
podamos recibir apoyo para la 
Compañía Salvadora Trujillo N°26.
¿Qué proyectos de mejoras 
específicas tienes planeados para 
los próximos años y cómo visualizas 
el futuro de la organización?
En lugar de cambios drásticos, 
planeamos consolidar nuestro 
trabajo, dado el aumento de 
accidentes y siniestros. Nos 
enfocaremos en promover las 
Colectas Anuales y en lograr el 
compromiso de las empresas, 
buscando a la par otras 
fuentes de apoyo financiero, 
recursos y equipamiento.
¿Qué legado esperas dejar 
al final de tu mandato al 
frente de la organización?
Mi legado se basa en tres 
principios: el trabajo en equipo con 
un plan organizado y coordinación 
constante, el respeto hacia la 
Comandancia, que trabaja de forma 
voluntaria y gratuita, y la convicción 
de que, con amor y vocación de 
servicio, no hay meta inalcanzable.
Para finalizar, ¿qué mensaje 
le darías a los bomberos que 
forman parte de la organización, 
así como a la comunidad e 
instituciones que los apoyan?
A nuestros valientes bomberos, 
agradezco su espíritu de servicio, 
entrega y compromiso. A la 
comunidad y el empresariado, 
les pido que apoyen a los 
bomberos, quienes trabajan 
desinteresadamente por el 
bien de todos. Con pequeñas 
contribuciones, como S/ 100 anuales, 
se puede hacer una gran diferencia.

La Lic. Eva Uceda, presidenta del 
Patronato de Apoyo a los Bomberos, 
desempeña un papel fundamental y 
de gran liderazgo en la organización.

Los bomberos, conocidos como los “hombres de rojo”, continúan 
salvando vidas con una dedicación inquebrantable y un amor profundo 

por el prójimo.  
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